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7,6 тыс. гектаров переда-
ло правительство рФ 
многодетным семьям. 
из них в регионах рос-
сии сформируют 61,8 

тысячи участков для тех, кто имеет 
трёх и более детей.

в один абзац

мысли вслух

Электронная подписка – в два раза дешевле!

n Крым попросил правительство России разре-
шить ввоз украинской сельхозпродукции на полу-
остров. Минсельхоз республики объяснил это де-
фицитом продовольствия: Крым обеспечивает себя 
молоком на 30%, мясом – на 70%, яйцами – на 77%. 
Республике также не хватает сахара, подсолнечного 
масла и картофеля.

n Минпромторг ввёл новые ограничительные меры 
в отношении импорта. Теперь государственные орга-
ны и муниципальные учреждения не вправе закупать 
товары лёгкой промышленности, произведённые за 
рубежом. Ранее премьер-министр России Дмитрий 
Медведев запретил делать госзакупки импортных ав-
томобилей и другую колёсную технику.

n Россияне стали меньше беспокоиться о здраво-
охранении, своих доходах и жилищно-коммунальном 
хозяйстве. Такие выводы сделал ВЦИОМ после опро-
са населения. Ситуация в сфере медицинского об-
служивания остаётся актуальной для 29% жителей 
(год назад – 37%), уровень жизни – для 38% (43%), 
ЖКХ – для 46% (52%). 

n Минфин России намерен изменить правила упла-
ты НДФЛ при продаже недвижимости. Согласно по-
правкам, освобождение от налога на доходы, полу-
ченные при продаже земли или жилья, получат лишь 
те граждане, которые продали свою единственную 
жилплощадь и земельный участок под ней.

n Прожиточный минимум в Ростовской области 
во втором квартале 2014 года увеличился почти на 
8% – до 7 972 рублей. Теперь для трудоспособного 
населения он составляет 8 483 рубля, для пенсионе-
ров – 6 474 рубля, для детей – 8 307 рублей. Средне-
месячная зарплата, согласно данным Росстата, вы-
росла на 11% – до 25,5 тысячи рублей.

n В Краснодарском крае создаётся оперативный 
штаб по мониторингу цен на потребительском рын-
ке. Его возглавит первый вице-губернатор Джамбу-
лат Хатуов. Эксперты проверяют около 500 объектов: 
58 магазинов федеральных сетей, 114 магазинов ло-
кальных сетей, 130 несетевых магазинов и точки на 
розничных рынках.

n Ставропольский край намерен наладить выпуск 
собственной сельскохозяйственной техники, сооб-
щил на Дне поля губернатор Владимир Владимиров. 
По словам главы региона, инвестиционное соглаше-
ние, детали которого находятся в разработке, уже в 
2017 году сделают край не только потребителем, но 
и производителем оборудования.

n Удар по иностранным фаст-фудам хочет нане-
сти депутат Госдумы Игорь Зотов. Лидер Россий-
ской партии пенсионеров за справедливость предло-
жил для подобных организаций повысить ставку на-
лога на прибыль – с 20% до 23%. «Бабушки жалуют-
ся, что внуки променяли их паровые котлетки и пюре 
на чизбургеры и картофель фри», – прокомментиро-
вал свою позицию депутат.

Накормим российским. Оптимизмом
Тимур Сазонов, 
корреспондент

Ну вот, прошло немного времени, 
и всеобщие восторги, что, дескать, 
поставлен заслон химической канад-
ской свинине и прогорклому финско-
му маслу и теперь-то заживём на ис-
конном, расейском, поутихли. Народ 
зашёл в магазины и обрыбился. По-
дорожало. 

Причём подорожало даже то, 
что, по идее, не должно было – к 
примеру, птица, доля которой в им-
порте составляла считаные процен-
ты. 

Правительство привычно обе-
щает сдерживать цены. Генпроку-
ратура аж целую рабочую группу 
для борьбы со спекулянтами созда-
ла, как будто ФАС им мало, но куда 
там. Останавливать цены – всё рав-
но что тушить пожар миской. На 
всех рук не хватит. Короче гово-
ря, покупатель в недоумении. Сво-
ей рыбой, оказывается, не прокор-
мимся: викинги её в несколько раз 
больше поставляют, чем мы про-
изводим. Говядина тоже подкача-
ла, дефицит сыров кое-где начина-
ется...

Восторги поутихли, но нужно 
окончательно развеять даже про-
стую, затаившуюся под сердцем 
уверенность – что вот, дескать, на-
стал для отечественного сельского 
хозяйства новый ренессанс. Ника-
кого глобального переворота не бу-
дет, уймитесь. 

Потому что главные проблемы 
российского АПК не в импорте.

Конечно, запрет на ввоз зару-
бежных продуктов отлично вписы-
вается в картину мира обывателя: 
проклятый Запад, травит нас вся-
кой гадостью. Но проблема, повто-
рюсь, не в импорте.

Взять, к примеру, молочную от-
расль. Разве главные «виновники» 
здесь – несчастные финны и ав-
стралийцы? Отнюдь. У нас в стране 
хронически не хватает молочного 
сырья, поголовье снижается, про-
изводство нерентабельно для фер-
мера. И это притом что спрос на 
молоко растёт!

– Если оценивать общую конъ-
юнктуру рынка, то цены на мо-
локо сейчас действительно очень 
высокие, – комментирует экс-
исполнителный директор ассоци-
ации «Союзмолоко», а ныне член 
совета директоров Вологодско-
го молзавода имени Верещагина 
Игорь Лупинос. – Но при этом до-
ходность многих предприятий низ-
кая. Всё упирается в их слабую эф-
фективность, техническую отста-
лость. Похожая история и с перера-
ботчиками: в их бизнесе крайне ва-
жен маркетинг. Им нужно не про-
сто «производить что получается», а 
тщательно продумывать пути сбы-
та и поддерживать стабильное ка-
чество продукта весь год. Не все на 
это способны.

И будет, скорее всего, так: ме-
сто заморской «молочки» займёт 
на полках белорусская продукция. 
Или перелицованная украинская. 
А нам, чтобы нарастить своё произ-
водство, потребуются ещё годы ак-
тивных вложений и резкое увеличе-
ние господдержки. Быстрый успех 
в вышеописанных условиях невоз-
можен. А долгий... Он и так будет 
долгим.

Или вот присмотримся к дешё-
вому мясу. За последние годы аф-
риканская чума свиней (АЧС) вы-
косила большую часть мелких про-
изводителей свинины, затронув 
даже крупные холдинги. Разве им-
портные полутуши вызвали бо-
лезнь? Нет – собственная неразбе-
риха в ветеринарной сфере.

– На прошлой неделе поставщи-
ки мяса на 15% процентов подняли 
цены, – говорит директор Новочер-
касского мясоперерабатывающе-
го завода Любовь Акулович. – Пока 
не знаем, как быть, возможно, тоже 
придётся повышать цены на про-
дукцию...

Казалось бы, производитель в 
выигрыше – доходность повыси-
лась! Но всё это кратковременно. 
Сложности-то никуда не делись. Ну 
и опять же, а ну как ФАС придёт с 
проверкой?

– Свиноводческие компании не 
рассматривают эмбарго как стимул 
для инвестиций в новое производ-
ство. В отрасли осталось множество 
других нерешённых проблем, одна 
из которых – неясность с господ-
держкой, – отмечал на прошлой 
неделе в интервью «Крестьянину» 
представитель компании «Русская 

свинина».
Окончательной ясности, что бу-

дет с ветеринарной службой, к сло-
ву, тоже нет до сих пор.

И чтобы уж совсем разобраться 
с мясом – ну неужели же импорт-
ная курятина подорвала благопо-
лучие холдинга «Оптифуд», одно-
го из главных российских произво-
дителей мяса птицы? Нет, всё про-
заично: сложности с кредитами, 
проб лемы со сбытом...

– Мы не были нужны сетям 
раньше, не стали нужны и теперь, – 
это уже слова председателя багаев-
ского сельхозпотребкооператива 
Владимира Рыльщикова. – С мест-
ными производителями овощей 
они работают неохотно. 

В чём загвоздка? Крупная тор-
говая сеть будет работать с коопе-
ративом, если он обеспечит ей по-
стоянные поставки. А значит, без 
мощностей по хранению овощей и 
фруктов не обойтись. Чтобы их по-
строить, нужна господдержка.

– Нынешних средств, которые 
выделяются, нам явно недостаточ-
но, – констатирует Рыльщиков.

– Не знаю, может, что-то и из-
менится дальше, но на сегодня ска-
зать, чтоб на отечественное сель-
ское хозяйство обратили внима-
ние, пока нельзя, – пишет наш чи-
татель на сайте Агробук.ру. – Изме-
нили бы систему кредитования или 
ценообразования. Или выделяли 
бы дополнительные деньги на тех-
нику или на те же системы ороше-
ния. А сейчас все закредитованные 
по уши! И лишних денег на разви-
тие нет ни у кого!

Эмбарго в качестве защитной 
меры, а не сиюминутной прихо-
ти, окажется эффективным, толь-
ко если продлится не один год – в 
этом сошлись все опрошенные 
«Крестьянином» собеседники. И 
только в том случае, если будут ре-
шены системные проблемы рос-
сийского АПК. Высокие тарифы на 
энергоносители. Теневой оборот 
земли. Изношенная инфраструкту-
ра и сложности со сбытом, нераз-
витая кооперация – навязло в зубах 
уже перечислять. Всё это дело не 
одного года, а запретные меры кон-
чатся быстро, вот увидите. Тем бо-
лее что новых предложений от чи-
новников, кроме очередного «под-
бросить деньжат», пока не посту-
пало. И тех, скорее всего, большая 
часть достанется холдингам.

Уважаемые читатели!  
Если у вас есть компью-
тер, предлагаем подпи-
саться на PDF-версию 
«Крестьянина». 

как это сделать? 

l Убедитесь, что на счету 
вашего мобильного  
телефона есть достаточ-
ная сумма (250 руб лей). 

l На первой странице на-
шего сайта  
www.krestianin.ru на-
жмите в меню раздел 
«Подписка».

l Следуйте инструкциям. 

Следующие шесть меся-
цев вы будете получать 
с утра по вторникам на 
адрес своей электрон-
ной почты свежие номе-

ра «Крестьянина», кото-
рые ничем не отличаются 
от бумажной версии. 

Напомним, что традици-
онная подписка на почте 
обойдётся вам в 498 ру-
блей. 

Подробная консультация 
по тел.: (863) 282-83-06 
или пишите на  
web@krestianin.biz.
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чему не купить одну базу 
на всех? Реально догово-
риться о подключении и 
к чьей-то чужой станции. 
Можно ли подключить-
ся к нашей? Технологиче-
ски – да. Но пока никто 
не обращался, – улыбает-
ся Артём Застрожников.

Ещё одно применение 
спутниковой навигации 
нашли в ООО «Агросо-
юз». Здесь тоже начинали 
с оборудования тракторов 
автопилотами и с покуп-
ки сигнальной станции.

– Уже три года мы сеем 
озимую пшеницу по куку-
рузе и наоборот, – делит-
ся опытом управляющий 
ООО «Агросоюз» Влади-
мир Ганжула. – Кукуруза 
отличный предшествен-
ник, и очень хочется раз-
вивать это направление. 
Есть такая технология – 
«полосовое» земледелие. 
Её суть в том, что с осе-
ни ты нарезаешь бороз-
ды по предшественнику и 
вносишь в них минераль-
ные удобрения. А весной 
высеваешь туда культуру. 
Это помогает экономить 
на удобрениях и сделать 
их применение более то-
чечным.

Кормить нужно сами 
растения, а не междуря-
дья, объясняет свой под-
ход Владимир Ганжула. 

– «Полосовое» земле-
делие мы начали практи-
ковать в прошлом году, в 
этом надеемся получить 
хорошие результаты.

Верхняя планка
Пожалуй, из всех вы-

ступавших спикеров клу-
ба дальше других пош-
ли в освоении «точного 
земледелия» в ООО «СП 
“Коломейцево”». Мы пи-
сали о нём в одном из 
прош лых номеров «Дело-
вого крестьянина». В рам-
ках каждого поля дирек-
тору предприятия Вик-
тору Коломейцеву уда-
лось не просто выровнять 
урожайность на разных 
участках, но и подтянуть 
её к верхней планке.

Каким образом это по-
лучилось? 

– Обычно бывает так: 
убрал клетку поля, посчи-
тал объём, вывел урожай-
ность, предположим, 60 
ц/га, – говорит Виктор 
Леонидович. – Она при-
вязана ко всему полю це-
ликом. Но у нас комбайн 
«Джон Дир» показыва-
ет урожайность на каж-
дом квадратном метре. И 
начинаешь задумываться: 
«А почему здесь 20 ц/га, а 
в другом месте 80 ц/га? И 
почему не везде 80 ц/га?»  
В общем, мы сделали 
электронные карты полей 
и попытались выровнять 
результаты. Взяли образ-
цы почвы в нескольких 
точках минимальной уро-
жайности и в точках мак-

симальной. Провели их 
агрохимический анализ.

Как признаёт Коло-
мейцев, идеально понять 
причины разброса в циф-
рах им так и не удалось. 
Слишком много факторов 
оказывают влияние на 
поле, и дело здесь дале-
ко не только в удобрени-
ях. Но был показательный 
пример. На одном поле 
ситуация не поддавалась 
никакой логике, агрохим-
анализ, проведённый в 
местной лаборатории, ни-
чего не дал. Тогда, по сло-
вам фермера, они пош-
ли ещё дальше: заказали 
спутниковый мониторинг 
толщины черноземно-
го слоя. Совместили его с 
электронной картой, со-
держащей данные «умно-
го» комбайна, и всё ста-
ло на свои места. Там, где 
плодородный слой был 
тонким, оказались точки 
низкой урожайности.

Что же можно сделать 
с низкой урожайностью? 
Выправить положение на 
полях снова помогает тех-
ника и удобрения. Напри-
мер, она способна опре-
делять содержание азота 
в растениях и потом диф-
ференцированно вносить 
удобрения с точностью до 
квадратного метра. 

– Мы приобрели си-
стему мониторинга 
GreenSeeker, – продол-
жает Виктор Коломейцев. 
– Она позволяет автома-
тически сканировать зе-
лёную массу на содержа-
ние азота и высчитывать, 
сколько им надо удобре-
ний. Оборудование доро-
гое, стоит около миллио-
на, но за год оно себя оку-
пило. Данные от сканиро-
вания поступают на раз-
брасыватель удобрений. 
И он вносит их, по по-
требности, от 50 до 500 кг 
на гектар. Обычный МТЗ 
для агрегатирования с та-
кой системой, конечно, 
не подойдёт. Нужен со-
временный трактор. Цепь 
состоит из трёх компью-
теров – GreenSeeker пере-
даёт данные сканирова-
ния на бортовой компью-
тер, а тот, в свою очередь, 
на устройство в распреде-

лителе удобрений. И все 
они должны стыковаться 
в общей линии. Благодаря 
такому подходу, считаю, 
можно получать в наших 
условиях урожай до  
100 ц/га. На одном из по-
лей, например, у нас уже 
было 110 ц/га...

Если раньше разброс 
урожайности на некото-
рых участках поля состав-
лял от 5 до 70 ц/га, то сей-
час колебания не превы-
шают 15 ц/га, резюмиру-
ет Коломейцев. Подрос-
ли и средние показатели 
– правда, конкретных 
цифр Виктор Леонидович 
называть не стал. Диффе-
ренцированное внесение 
не только улучшает эф-
фективность удоб рений, 
но и снижает их общий 
расход.

Может ли подобная си-
стема «видеть» в посевах 
вредителей и болезни рас-
тений? По опыту «Коло-
мейцево», это проблема-
тично: даже со спутника 
в хозяйстве увидели дол-
гоносика только когда он 
съел почти гектар посе-
вов.

Спутниковые навига-
торы, которыми оснаще-
ны комбайны и трактора 
Коломейцева, работают в 
системе сигнала GPS.

– Что будет, если аме-
риканцы отключат её? – 
беспокоились собравши-
еся.

– Ничего страшного, – 
утверждает Коломейцев. 
– Многие комбайны уже 
неплохо принимают сиг-
нал ГЛОНАСС. Точность 
здесь чуть похуже, но ра-
ботать можно. 

Лоббировать!
Понятно, что при пер-

вом взгляде на возмож-
ности «точного земледе-
лия» некоторых фермеров 
могут охватить сомнения. 
Сложновато выглядит со 
стороны, да и дорого. Мо-
жет быть, это путь исклю-
чительно для больших и 
успешных хозяйств? Едва 
ли. Как признавали участ-
ники заседания, некото-
рые элементы системы 
могут внедрять и некруп-

ные фермеры, особен-
но если скооперируются. 
Главное, просчитать эф-
фективность.

– Ещё десять лет назад 
мы о таком даже не мечта-
ли, – признавала во вре-
мя выступления зампред-
седателя совета Агропро-
мышленного сою  за Ку-
бани Татьяна Застрожни-
кова. – А теперь многие 
компании работают здесь, 
на юге. Можно пообщать-

ся со специа  лис тами, по-
смотреть на всё в дей-
ствии. Спутниковый мо-
ниторинг даёт хозяину то-
тальный контроль за каж-
дой операцией. Напри-
мер, он видит: такой-то 
трактор такого-то чис-
ла ехал по такому-то полю 
с конкретной скоростью. 
И нарушил технологию. 
Картирование полей по-
зволяет анализировать 
урожайность и точечно 
вносить удобрения. Мы 
их пока что вносим огуль-
но... В общем, экономи-
ка рано или поздно заста-
вит – нам надо работать 
эффективнее.

К слову, перед нача-
лом заседания к стен-
ду «Крестьянина» на вы-
ставке подошёл один из 
волгоградских ферме-
ров. Узнав, о чём пред-
стоит разговор на заседа-
нии клуба, признал – по-
лезная тема! Но для волж-
ских земель это дело далё-
кого будущего. Там пока 
что есть возможность раз-
виваться экстенсивно, за 
счёт распахивания полей. 
Фермеры ею пользуются 

и в ус не дуют.
А вот на юге России эта 

возможность почти ис-
черпана. Здесь драка идёт 
за каждый клочок земли. 
Так что деваться местным 
аграриям, в общем-то, не-
куда.

– Жаль, что в регионах 
нет никакой программы 
поддержки для освоения 
технологий «точного зем-
леделия», – сокрушался 
во время заседания прези-
дент ставропольской АК-
КОР Виктор Пыленок. – 
И на федеральном уров-
не её нет. Мы делаем пока 
что первые шаги. Значит, 
нам надо лоббировать эту 
идею на всех возможных 
уровнях, обращаться к 
правительству!

С этим, конечно, слож-
но поспорить. 

Стало быть, дело за 
фермерами?

Тимур САЗОНОВ
Краснодарский край

«Государство должно стимулировать обучение аграриев новым технологиям!»

Все ПВР закроют 
к сентябрю
Беженцев расселят в дома, детей 
устроят в сады и школы

Заменим импорт?
Запрет на импорт не скажется трагедией на продоволь-
ственном рынке Ростовской области
основные ставки – на крупные 
хозяйства.

– Более 500 тысяч голов мы 
потеряли из-за АЧС по срав-
нению с 2007 годом, и нуж-
но понимать, что роста свини-
ны за счёт ЛПХ и КФХ не бу-
дет, – сказал Вячеслав Васи-
ленко. – Дополнительно около 
5 тысяч тонн говядины мы по-
лучим в следующем году за счёт 
«Русской свинины» и 1,5 ты-
сячи тонн – за счёт ОАО «Раз-
вильное».

Озабоченность у замгубер-
натора вызывает молочная от-
расль. Дон производит только 
91% от региональной потреб-
ности. Под европейский запрет 
попало около 9 тысяч тонн про-
дукции, в основном сыр и мас-
ло.

– Этот дефицит быстро вос-
полнить не удастся, – признал 

Вячеслав Василенко. – Две-
надцать ферм намерены нара-
щивать поголовье в следующем 
году, ожидаем увеличение на 
две тысячи голов КРС.

Василенко уточнил, что 
основным производителем мо-
лока на Дону остаются под-
собные хозяйства. И, вероят-
но, меры поддержки будут раз-
работаны именно для этой ка-
тегории аграриев. Уменьшать 
субсидии на семейные фермы, 
несмотря на секвестирование 
бюджета области в целом, дон-
ское правительство не собира-
ется.

Практически не коснётся от-
ветное эмбарго России овощей 
и фруктов. Овощами откры-
того грунта Дон обеспечивает 
себя более чем на 100%, а дефи-
цит случается только в «не се-
зон». Впрочем, уже через три 

года, когда в Ростовской обла-
сти появится ещё шесть круп-
ных тепличных хозяйств, а про-
изводство овощей увеличит-
ся на 80 тысяч тонн, недостатка 
в зимне-весенний период чув-
ствоваться не будет. 

«Фруктовые» успехи Дона 
совсем скромные: производим 
лишь 32% от потребности. Пло-
довую продукцию в Ростовскую 
область в основном привозят – 
благо, из тех стран, которые под 
санкции не попали.

Замгубернатора рассказал и 
об изменениях, которые пред-
стоят рыбной отрасли региона. 
Ежегодно Ростовская область 
потребляет 70 тысяч тонн рыбы 
и рыбопродуктов. А производит 
и перерабатывает только 26 ты-
сяч тонн.

– Дон объёмов не требует, но 
нам нужно выходить на новый 

уровень по переработке, – объ-
яснил Вячеслав Василенко.

Крупнейшим инвестпроек-
том в этой сфере станет рыбное 
хозяйство «Социалистический 
путь» в Азовском районе. Его 
мощность – пять тысяч тонн 
рыбного сырья или 15 миллио-
нов условных банок рыбных 
консервов. 

Василенко также заверил, 
что место на прилавках для 
донской продукции найдётся. 
Доля импорта в торговых сетях 
не превышала 20%, а в «Магни-
те» – 10%.

Замгубернатора признал, что 
основными проблемами разви-
тия аграрного бизнеса остают-
ся закредитованность хозяйств, 
отсутствие инфраструктуры и 
задержки с выплатами субси-
дий по инвестиционным кре-
дитам.

тАК ЗАВЕРИЛ на заседа-
нии правительства глава 
замгубернатора по аграр-

ным вопросам Вячеслав Васи-
ленко. Однако развивать сель-
ское хозяйство на Дону придётся 
в усиленном режиме.

Цифры, которые привёл Ва-
силенко, с одной стороны, 
успокоили, с другой – застави-
ли задуматься о перспективах 
развития. Притом что за первое 
полугодие хозяйства Дона про-
извели на 3,3% больше продук-
ции, чем за аналогичный пери-
од прошлого года, наш аграр-
ный регион не смог обеспечить 
даже собственную потребность 
в пище. Так, донские хозяйства 
производят только 60% мяса от 
тех нормативов потребления, 
что установлены медиками. 
27% мяса ввозится из других ре-
гионов России, 13% – из-за ру-
бежа.

Тяжелее всего обстоят дела с 
говядиной: здесь больше поло-
вины продукции сделано не на 
Дону, а 10% – даже не в России. 
Минсельхоз ожидает неболь-
шого увеличения (на 3 тысячи 
тонн) в следующем году, одна-
ко всю потребность региона это 
количество не закроет.

В производстве свинины 

ФЕДЕРАЛЬНАЯ миграционная 
служба дала указание всем реги-
онам ликвидировать пункты вре-

менного размещения беженцев. Палаточ-
ные лагеря планируется закрыть к 1 сен-
тября.

Ростовская область, несмотря на 
огромную миграционную нагрузку, 
один такой ПВР в районе города Гуко-
во уже ликвидировала. Правда, посто-
янное место жительства мигранты пока 
не получили: людей просто переправили 
в другие пункты в Донецке, Матвеевом 
Кургане и Новошахтинске. В настоящее 
время на Дону размещены более 55 ты-
сячи граждан Украины, в том числе  
16,4 тысячи детей.

В прошлый четверг в детскую больни-
цу Дона попали два украинских ребёнка. 
17-летний подросток и пятилетняя де-
вочка получили огнестрельные ранения 
средней степени тяжести. Ребят госпи-
тализировали в хирургическое и травма-
тологическое отделения. Всего с нача-
ла июня в областной детской больнице 
специализированную помощь получили 
27 детей с Украины.

Заместитель губернатора Ростовской 
области Вадим Артёмов объявил, что ре-
гион исчерпал квоты на размещение бе-
женцев, поэтому теперь основная задача 
– быстро распределять людей в те субъ-
екты РФ, где ещё есть свободные места. 
По информации ФМС, за сутки грани-
цу с Россией переходят до 8 тысяч жите-
лей Украины. 

Регион постепенно решает проблему 
с местами для малышей из сопредельно-

го государства. 205 детей получили места 
в детских садах, ещё 430 ждут своей оче-
реди. Более четырёх тысяч ребят 1 сен-
тября пойдут в донские школы.

Принять детей с Украины готовятся 
и другие регионы страны. В ставрополь-
ские школы 1 сентября пойдут 429 де-
тей украинских беженцев. А студентами 
Северо-Кавказского федерального уни-
верситета (СКФУ) вне конкурса стали 
139 абитуриентов из числа граждан со-
седнего государства.

Чтобы помочь родителям собрать де-
тей в школу, православные верующие в 
Москве открыли пункт сбора школьных 
принадлежностей. По подсчётам волон-
тёров, подготовить ребёнка младшего 
школьного возраста к началу учебного 
год в Ростовской области стоит пример-
но 10 тысяч рублей, а старшеклассни-
ка – около 15 тысяч рублей. Всего в Рос-
сии проживают более 45 тысяч детей бе-
женцев школьного возраста. 

На границе с Украиной ситуация 
остаётся напряжённой. Утром в поне-
дельник едва не загорелся пункт пропу-
ска «Волошино» в Миллеровском райо-
не Ростовской области. Из-за стрельбы 
на украинской территории загорелось 
поле, огонь быстро перекинулся на ле-
сополосу. Тушить пожар пришлось рос-
сийским таможенникам и погранични-
кам.

Александра КОРЕНЕВА
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Помощь под конвоем
Как Россия оказывала поддержку Луганску

НА ПРОШЕДШЕЙ неде-
ле маленький город в Ро-
стовской области До-

нецк был в фокусе внимания ве-
дущих мировых СМИ. Журна-
листы CNN и BBC, английских, 
американских и немецких изда-
ний, не считая российской феде-
ральной прессы, пристально сле-
дили за колонной с гуманитарной 
помощью Украине. И не толь-
ко за ней.

Сплошные загадки
В истории с этой колон-

ной с самого начала было мно-
го загадок: как российским вла-
стям удалось так быстро со-
брать гуманитарную помощь, 
набрать волонтёров для её пе-
ревозки, перекрасить 280 «Ка-
мазов» в белый цвет. Но самая 
большая интрига развернулась 
вокруг содержимого грузови-
ков и их перемещения. Кузо-
ва автомобилей были опломби-
рованы, а полный список того, 

что Россия везёт на Украину, не 
был опубликован сразу. Спер-
ва предполагалось, что колонна 
въедет на Украину в Белгород-
ской области, но уже на подъ-
езде к КПП внезапно стало из-
вестно, что украинская сторона 
отказывается принять груз. Ко-
лонна переночевала на военном 
полигоне в Воронежской обла-
сти и утром выдвинулась на юг. 
Куда она едет, власти не ком-
ментировали. Сопровождав-
шие колонну репортёры толь-
ко и успевали отчитываться пе-
ред своими зрителями и читате-
лями о мелькавших по пути до-
рожных указателях.

В ходе движения выясни-
лось, что часть грузовиков 
где-то потерялась. Потом, ког-
да колонна прибыла в Ростов-
скую область и остановилась на 
военном полигоне близ города 
Каменск-Шахтинский, журна-
листы смогли пересчитать ма-
шины и убедились, что все 280 
«Камазов» на месте. Представи-
тели МЧС объяснили: колон-

на разделялась в пути для того, 
чтобы не препятствовать дви-
жению транспорта по феде-
ральной трассе.

В предчувствии 
войны

…Мы прибыли в Каменск-
Шахтинский поздно вечером в 
четверг. В ночной темноте раз-
глядеть стоянку гуманитар-
ной колонны не представлялось 
возможным. Поэтому мы реши-
ли спросить о местонахождении 
груза у солдат воинской части. 
Те оказались не очень любез-
ны и на все вопросы коррес-
пондента грубо отвечали: «Не 
знаем». Сарказм военных стал 
понятен позже, когда выясни-
лось, что колонна стоит всего в 
нескольких метрах от нас, про-
сто в ночи её не видно. Если бы 
не припаркованный на обочи-
не легковой автомобиль с вклю-
чёнными фарами, мы бы так и 
проехали мимо.

Возле автомобиля стояли 
трое ребят и девушка в камуф-
ляже и майках с надписью «Но-
вороссия». Они пили пиво и 
что-то громко обсуждали. На 
вопрос корреспондента, откуда 
они, сказали, что из Луганска. 
«Ждём свой груз», – с вызовом 
заявил молодой парень, но ка-
кой именно груз, не сказал.

– Вы, журналисты, бываете 
такими сволочами, я лично уже 
нескольких расстрелял, – угро-
жающе выпалил молодой че-
ловек. Девушка допила бан-
ку пива, выбросила её в кусты и 
сказала: «Правда всегда одна. Я 
водила за руку корреспонден-
тов Аль-Джазира и показывала 
им результаты бомбёжек, а они 
в эфир выдали совсем другое. 
Если ты тоже так себя ведёшь, 
ты просто сволочь и тебя надо 
расстрелять». После этого они 
врубили на полную громкость 
песню группы «Куба» – «Вста-
вай, Донбасс!».

«Россия-мать с тобой», – 
гремели динамики, к этому вре-
мени в небе уже взошла луна, и 
в её свете стали отчётливо вид-
ны грузовики и белый фургон 
ОМОНа, охранявший подход 
к ним.

Подъехала ещё одна легко-
вушка, в ней оказались сотруд-
ники Общественного телевиде-
ния России. Они сказали, что 
будут ночевать прямо здесь, в 
поле на обочине: «Мне кажет-
ся, что с передачей этой гума-
нитарной помощи на Украи-
ну может начаться война», – за-
явил корреспондент и предло-
жил выпить рюмочку коньяка 
«за мир».

Мы попытались подойти к 
сотрудникам ОМОНа,  
чтобы узнать, когда журнали-
стов подпустят к машинам. Они 
весьма агрессивно посоветова-
ли держаться от машин подаль-
ше. 

Вторжение, которого 
не было

Утро следующего дня вы-
далось не менее интригую-
щим. Пока мы спали, в интер-
нете разразился международ-

ный скандал: журналисты бри-
танских изданий The Gardian и 
The Telegraph написали в сво-
их твиттерах, что видели, как 
ночью по Донецку прошла ко-
лонна военной техники и, по их 
словам, зашла на территорию 
Украины через некую «дыру в 
заборе». Эта весть была подхва-
чена украинскими СМИ, ко-
торые сообщали о вторжении, 
основываясь на этих данных. 
ФСБ России поспешила опро-
вергнуть эту информацию, а мы 
поехали в Донецк искать сле-
ды БТР и загадочную дыру. На 
КПП было спокойно. Сотруд-
ники автомагазина, АТП и так-
систы сказали, что никакой 
колонны в городе не видели. 
Только один таксист признал-
ся, что видел вчера несколько 
военных машин на подъезде к 
городу, но они на КПП не въез-
жали.

Когда мы снова поехали к 
месту стоянки колонны с гу-
манитарной помощью, своими 
глазами увидели колонну воен-
ной техники, она шла по сте-
пи, но не в сторону Украины, 
а вдоль границы. Перемеще-
ние военной техники с азартом 
снимала на видеокамеру группа 
журналистов, остановившаяся 
на обочине.

Кстати, комментируя дви-
жение военной техники, пред-
ставитель Управления погран-
службы ФСБ по Ростовской об-
ласти Николай Синицын объ-
яснил это необходимостью за-
щиты границы России. «В свя-
зи с регулярными обстрелами 
территории Российской Феде-
рации и участившимися случая-
ми массового перехода укра-
инскими военнослужащими 
российско-украинской грани-
цы принимаются все необходи-
мые меры по обеспечению без-
опасности жителей пригранич-
ных населённых пунктов. Для 
этого созданы мобильные груп-
пы из состава погранслужбы 
ФСБ, которые при обращении 
жителей о ведущихся обстре-
лах, а также боестолкновени-
ях в приграничной полосе, не-
медленно выдвигаются в такие 

Колонна с гуманитарной помощью в Каменске-Шахтинском: переломный момент?

мнение

«Я думал,  
это тайный план»
Среди иностранных журналистов, следивших 
за событиями в российском Донецке был и 
корреспондент немецкого издания «Шпигель» 
Мориц Гатман.
Мы спросили репортёра из Германии о цели 
его визита и впечатлениях после поездки.
– мориц, чего ты ждал от гуманитарного 
конвоя, почему к нему возник такой инте-
рес у иностранных журналистов?
– Есть важное правило, которым мы руковод-
ствуемся при освещении конфликта на юго-
востоке Ураины: важно всё, о чём пишешь, 
увидеть своими глазами. Я девятый месяц за-
нимаюсь темой Украины, и у меня есть внут-
реннее чувство, вернее, я хочу верить, что это 
скоро закончится. Мне уже всё равно, какие 
за кулисами будут договорённости между Пу-
тиным, Меркель и Порошенко. Я понимаю, 
что по-другому дальше нельзя, договорённо-
сти должны быть. Я надеялся, что этот конвой 
с гуманитарной помощью – один идёт из Рос-
сии, а второй – из Киева, что эти два конвоя 
с той и другой стороны – это часть какого-то 
тайного плана, чтобы добиться прекращения 

огня. Понятно же, что если там будут ездить 
эти грузовики с гуманитарной помощью, то 
немыслимо, чтобы в них стреляли. 
В то же время мне было интересно, что про-
исходит на границе. Есть слухи, что здесь осу-
ществляют переброску техники ополченцам 
и живой силы. Не могу утверждать, что я сам 
видел, как это происходит, но многое вызва-
ло у меня недоумение и вопросы: среди бела 
дня по Донецку ездит БРДМ-2 без номеров. 
У меня просто слов нет... Я не считаю это по-
следним доказательством поставки военной 
техники, но, согласитесь, что выглядит это 
очень странно. В оценках можно бесконечно 
спорить. У меня есть русские друзья, которые 
считают, что русские патриоты должны под-
держать Донбасс, потому что их «мочат» укро-
фашисты. Но я думаю так: если ваш прези-
дент говорит, что желает скорейшего завер-
шения конфликта на Украине, он должен сде-
лать так, чтобы Россия хорошо контролирова-
ла свою границу и не пускала технику и опол-
ченцев. Вот тогда там скоро настанет мир. Я 
был в Донецке и Славянске месяц назад, раз-
говаривал там с людьми, они мне говорили, 
что им по большому счёту уже плевать, кто по-
бедит. Они просто хотят вернуться к мирной 
жизни.



Крестьянин № 34 (1159), 20 – 26 августа 2014 
www.krestianin.ru

5актуальНО

районы для обеспечения безо-
пасности государственной гра-
ницы и российских граждан, а 
также недопущения проникно-
вения вооружённых людей на 
территорию РФ», – пояснил он. 
Действительно, местные жите-
ли, которых мы опрашивали на 
КПП, говорили о том, что слы-
шали залпы орудий со стороны 
Украины прошлым вечером.

История с загадочной воен-
ной колонной потом получила 
интересное продолжение: пре-
зидент Украины Пётр Поро-
шенко заявил, что украинские 
военные расстреляли часть во-
енной колонны, ко-
торая пришла из Рос-
сии. А представитель 
Совета националь-
ной безопасности Бе-
лого дома Кэйтлин 
Хейден заявила, что 
не подтверждает дан-
ные о введении воен-
ной техники на тер-
риторию Украины со стороны 
России.

Полупустые 
«Камазы»

Тем временем к 11 часам дня 
возле колонны с гуманитарной 
помощью собралась толпа жур-
налистов. Их не смущало ни па-
лящее солнце, ни пыль, кото-
рую поднимали в степи колё-
са автомобилей МЧС. Они тер-
пеливо ждали, когда их про-
пустят к грузовикам. За пове-
дением журналистов с напря-
жённым любопытством следи-
ли омоновцы в чёрных масках и 
с автоматами. Работники МЧС 
в синих майках обсуждали ноч-
ное происшествие, которое уже 
обросло слухами: как какие-то 
корреспонденты в ночи пыта-
лись пролезть к грузовикам и 
пытали ОМОН вопросами.

Здесь же среди толпы хо-
дил один из водителей грузови-
ков. Его можно было отличить 
по майке, шортам и кепке пе-
сочного цвета (всех водителей 
одели в такую форму). Он охот-
но беседовал со всеми журнали-
стами, рассказывал, что сам из 
Санкт-Петербурга.

– С работы меня отпустили, 
зарплату платят, так почему бы 
и не поехать? – рассказывал он. 
– Сначала я думал, мы поедем 

через Белгородскую область, 
но потом сказали ехать дальше, 
на КПП «Донецк-Изварино». 
У нас как узнали об этом, один 
парень даже матери позвонил, 
сказал: если что, ребёнок у меня 
есть, и адрес своей девушки дал. 
Там же бои идут, как мы туда 
поедем? – и тут же, как буд-
то сам себя успокаивая, сказал: 
– Да если по этой колонне хоть 
один выстрел будет, всех там 
поубивают. 

Другие водители были не 
столь откровенны и отвечать на 
вопросы отказывались. Выяс-
нилось, что они сами не знают, 

что везут внутри грузовиков. 
Под прицелом видеокамер со-
трудники МЧС распечатывали 
кузовы «Камазов». Журналисты 
недоумевали: почему «Камазы» 
полупустые? В них обнаружи-
валось лишь по нескольку меш-
ков круп, сахара, бутылки воды 
и коробки с сухпайками.

– Это чтобы избежать пере-
груза, вес рассчитан исходя из 
утверждённых норм нагрузки, 
– прокомментировал началь-
ник отдела департамента меж-
дународной деятельности МЧС 
РФ Сергей Каравайцев. 

«Бардак» в городе
После осмотра колонны 

мы снова вернулись в Донецк. 
Происходившее в городе ока-
залось намного интересней ко-
лонны с гуманитарной помо-
щью и вызвало множество во-
просов.

Так, мы увидели джип и фур-
гон типа «Газели» с крымски-
ми номерами и эмблемой «Тер-
ского казачества». Возле машин 
сидели и стояли мужчины креп-
кого телосложения лет 30-40, 
одетые в камуфляжные костю-
мы. Когда мы подошли к ним и 
стали расспрашивать, кто они, 
куда едут, мужчины стали отво-
рачиваться и уходить в сторо-
ну. Тут же к нам с решительным 

видом подошёл один из них, 
возможно, руководитель груп-
пы, и сказал, что запрещает за-
давать вопросы и фотографиро-
вать. На его майке была эмбле-
ма в виде летучей мыши, похо-
зая на знак спецназа ГРУ – ор-
ган внешней разведки Мини-
стерства обороны РФ. 

Далее, на улице Карла Марк-
са мы увидели и сфотографиро-
вали военную машину без опо-
знавательных знаков с эмбле-
мой «ВДВ». В ней, высунув-
шись, сидел мужчина без май-
ки. Как выяснилось потом, это 
была БРДМ-2 (бронирован-

ная разведывательно-
дозорная машина, в 
просторечии «бар-
дак»). На перекрёстке 
она остановилась. Её 
сопровождала «шес-
тёрка» синего цвета. 
Из легковушки вылез-
ли двое мужчин и ста-
ли переговариваться 
с пассажиром «барда-

ка»: «Где второй?» – спросили 
они. Но тут увидели подходив-
ших к ним журналистов с фото-
аппаратами. БРДМ-2 поспеши-
ла скрыться в переулке, а к нам 
подошёл водитель «шестёрки» и 
потребовал удалить все снимки.

– Я частное лицо, купил себе 
вездеход, чтобы на рыбалку ез-
дить, имею на это право, – ска-
зал он. После этого, проверив 
снимки в памяти телефона, он 
отпустил нас.

Следует заметить, что в го-
роде в этот день было выставле-
но немало патрульных машин 
ДПС и ВАИ. Но, видимо, пере-
движение военной машины без 
опознавательных знаков оста-
лось незамеченным ими.

P.S. По данным на поне-
дельник Россия договорилась 
с Украиной о передаче гума-
нитарной помощи. Представи-
тель Международного комите-
та Красного Креста в России, 
Беларуссии и Молдове Паскаль 
Кютта заявил, что в каждой ма-
шине гуманитарного конвоя из 
РФ, которая проследует в Укра-
ину, будет находиться сотруд-
ник Красного Креста. Каждую 
машину гуманитарного конвоя 
Красный Крест проинспекти-
рует ещё на территории РФ.

Инга СЫСОЕВА

необычные машины без опознавательных знаков пугают местных жителей

Происходившее в городе оказалось 
намного интересней колонны  

с гуманитарной помощью

обсуждение

СПК – заслон рейдерству
обсуждаем материал «сПк – тормоз аПк» («крестьянин» 
№ 31 от 30 июля 2014 г.).
Интервью с президентом холдинга «Урал-Дон» А.В. Ярошен-
ко не осталось незамеченным. Напомним в двух словах: ав-
тор утверждает, что такая организационно-правовая форма, 
как сельхозкооператив, неэффективна в сегодняшних усло-
виях, затрудняет приток инвестиций, собственность ассоции-
рованных членов не приносит им дивидендов, они не участву-
ют в управлении хозяйством. Звонить в редакцию стали сра-
зу же по выходу номера в свет. Сегодня мы публикуем некото-
рые мнения-отклики по существу поднятых вопросов без вся-
ких комментариев. Подводить черту в разговоре на столь важ-
ную тему ещё рано. Дискуссия продолжается. Пишите, звони-
те. Ждём.

в.Н. сухоруков, председатель СПК «Правда» Константинов-
ского района Ростовской области: – Земли у нас немного –  
4 600 гектаров. При этом содержим около 400 голов крупного 
рогатого скота, доим 150 коров. Животноводство наше не убы-
точное. Собрали нынче по 50 центнеров пшеницы на круг с  
1 500 гектаров озимых посевов. С 1999 года, как стали СПК, ра-
ботаем безубыточно, получаем от 3 до 15 миллионов годовой 
прибыли. Кредитов не берём. Каждый год выплачиваем диви-
денды. Соотношение имущества, кстати, у нас в пользу рабо-
тающих. Это всё к вопросу о якобы неэффективности СПК как 
формы хозяйствования. 15 лет кооперативу – и не загнулись.
Люди должны сами форму существования себе определять. 
Главное, чтобы они хорошо жили исходя из имеющихся воз-
можностей.

о.е. сухорукова, юрист СПК «Правда»: – Вам только что зво-
нил мой муж, я дополню его. СПК – это удачная, устойчивая 
форма для села. Кооператив – он как бы закрытый для проник-
новения извне, его трудно развалить. Статья эта – бомба – не в 
пользу сельхозпроизводителей. Старики захотят денег за свои 
паи.

Н.а. яновский, председатель СПК (колхоз) «Колос» Матвеево-
Курганского района Ростовской области: – СПК – это форма, 
тяжело доступная извне. И холдинги вряд ли поднимут село, 
скорее наоборот. Наглядный пример – «Валары». Ухенька-
ли все деревни, которые были под ними. Екатериновка, Григо-
рьевка, Малокирсановка, Латоново – там сейчас от силы по 20-
25 человек работает, разъехались люди. Это называется пома-
тросил инвестор хозяйства – и бросил, хозяева холдинга сей-
час судятся между собой. А с землёй баловаться нельзя, на ней 
нужно работать и жить. Я уже 20 лет председателем и убеждён, 
что руководитель – холдинга или СПК – не должен думать, смо-
треть в одну сторону – в свой карман. Люди тоже хотят достой-
но жить, растить и воспитывать детей. Кто не хочет понимать 
этого – толку не жди.
И СПК даёт людям защищённость. За счёт части имуществен-
ных паёв (по 30 тысяч рублей с каждого) провели по селу газ, 
довели до жилья. За 10 процентов стоимости путёвки 70-80 че-
ловек ежегодно отдыхают в санаториях. Люди могут получить 
по талонам 200 булок хлеба, предварительно сдав 300 кило-
граммов зерна. Аренда земельного пая в деньгах стоит уже 28 
тысяч рублей. Дивидендов на имущественный пай мы не пла-
тим, всё идёт на развитие, в неделимый фонд.
Интересно, холдинги занимаются животноводством? Мы, на-
пример, содержим 629 коров, в том числе 567 – дойных. Годо-
вая продуктивность каждой – 10 680 килограммов молока. Сей-
час по 30 литров доим в день от коровы.

Ю.г. Хараман, председатель СПК «Знамя Ленина» Щербинов-
ского района Краснодарского края: – Удивлён, что такая ста-
тья появилась в газете. Ярошенко не знает законодательства 
или что-то путает, говоря о нелегитимности СПК. Закон о сель-
скохозяйственной кооперации ведь никто не отменял. Дальше. 
Он говорит, что страна может косить 150 миллионов тонн зер-
на. Да мы в состоянии выращивать и 200 миллионов тонн, если 
будем заниматься только зерном. А на хлеб что намазывать? 
Многоотраслевое хозяйство потянуть – кишка тонка? Мы – СПК 
– способны кормить людей.
Конкретно у нас кроме растениеводства есть 3 100 коров, в 
день доим 70 тонн молока, 420 гектаров сада. Мы на 15 тысячах 
гектаров производим валовой продукции более чем на 1 мил-
лиард рублей. Носим звание «Лидер экономики края» в номи-
нации по сельскому хозяйству. Не надо брать худшие примеры 
и делать обобщающие выводы. Мотивация к труду в СПК выше, 
чем в холдинге. Средняя зарплата у нас – 30 тысяч рублей. Тут 
многое зависит от руководителя. Сумеет он создать атмосфе-
ру единой семьи, значит, будет хозяйство успешно жить. Язы-
ком справедливости надо с людьми разговаривать. Это всегда 
находит понимание. В горячую пору у нас доярки после рабо-
ты едут сливы собирать в саду (не пугайтесь: на фермах у нас 
двухсменка). И я рядом с ними становлюсь.
По составу хозяйства. У нас 650 членов кооператива и 400 ас-
социированных членов, которые, кстати, получают дивиденды. 
Так что тут никакого противоречия интересов нет. 
Почему мы в 2002 году стали кооперативом? СПК – это защита 
от рейдерства. Одного руководителя наклонить ещё можно, а 
300-500 человек – нет.
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От койко-места  
до студенческого братства
Ректор ЮФУ разочаровалась в студентах, а студенты по-прежнему требу-
ют, чтоб их услышали

новости

на помощь позвали омбудсмена
российский уполномоченный по правам 
студентов артём Хромов обратился в ми-
нобрнауки россии с предложением урегу-
лировать конфликт между руководством и 
студентами ЮФУ.
Как сообщает Ростовский штаб студенческого 
омбудсмена, в письме говорится следующее:
– заключение договоров найма жилого поме-
щения в студенческих общежитиях не на весь 
срок обучения незаконно;
– выселение из общежитий обучающихся, ко-
торые ранее проживали в них, противоречит 
российскому законодательству;
– жилая площадь предоставленного жило-
го помещения не может составлять менее 6 

квад ратных метров на одного человека, поэ-
тому уплотнительное поселение студентов в 
комнатах противоречит действующему зако-
нодательству;
– решение о переселении обучающихся из 
новых в старые здания общежитий не должно 
приниматься.
Студенческий омбудсмен заявил, что будет 
добиваться отмены решений, противореча-
щих российскому законодательству.
Напомним, ранее Артём Хромов добился от-
мены «комендантского часа» в вузовских об-
щежитиях, а также организовал сбор подпи-
сей против необоснованного выселения ино-
городних студентов на лето из общежитий.

мЫ УЖЕ писали о нешу-
точном конфликте, раз-
горевшемся вокруг об-

щежитий Южного федерально-
го университета (см. материал 
«Не-со-глас-ны!», «Крестьянин» 
№ 32). Напомним, в самом кон-
це июля, когда большинство сту-
дентов в отъезде – на каникулах 
или на практике, – неожидан-
но возник приказ, согласно ко-
торому жильцов нового кампуса 
должны были срочно перетасо-
вать: в первую очередь заселить 
первокурсников, а «старичков» 
переселить – кого куда.

Новый порядок подразуме-
вал и ежегодное переселение 
народов из комнаты в комнату, 
и принудительное выселение на 
лето, и ещё много чего. Вряд ли 
руководство ЮФУ ожидало та-
кой реакции: студенты, живу-
щие в общежитии, объедини-
лись и громко заявили о своём 
несогласии. Коллективное об-
суждение проблемы с прорек-
тором Владимиром Кириком 
не дало ровным счётом ниче-
го. Главного результата студен-
ты ждали от встречи с ректором 
Мариной Боровской.

Не хотим играть  
в пятнашки

– Вы меня разочаровали, – 
заявила Марина Александров-
на. Шёл второй час разговора, 
120-я – самая большая – ауди-
тория мехмата раскалилась от 
жары и от эмоций. – Почему 
койко-место в общежитии уже 
третью неделю вызывает столь-
ко переживаний?

Когда тратится так много 
времени на обсуждение имуще-
ственных прав – это уже гово-
рит о появлении в студенческой 
среде опасной идеологии «сво-
его хозяйства», – так вкратце 
можно сформулировать основ-
ную мысль ректора. Дескать, 
живущие в новом комфорта-
бельном кампусе держатся за 
своё место и не хотят делиться с 
теми, кто живёт в старых обще-
житиях.

Выступающие немного рас-
терялись. Будь они чуть старше 
и опытней в спорах, они мог-
ли бы повторить то, о чём гово-
рили в кулуарах: да, мы бьём-
ся за своё койко-место, пото-
му что это наш единственный 
дом. А об идеологии «своего хо-
зяйства» хорошо говорить, ког-
да оно, это хозяйство, есть в на-
личии. А не в ситуации, когда и 

с твоего койко-места тебя могут 
попросить в любой момент. 

Но они этого не сказали: нас 
же всех с детства учили, что с 
трибуны следует говорить о вы-
соком – о студенческом брат-
стве, например, в отсутствии 
которого ректор обвинила со-
бравшихся. Напомнили лишь о 
том, что места в новом комфор-
табельном кампусе они честно 
заслужили: ведь при заселении 
туда учитывались все их студен-
ческие достижения, перечис-
ленные в представлении от фа-
культетов. И о том, что живу-
щим в старых общежитиях тоже 
совершенно не нравится идея 
каждый год играть в «пятнаш-
ки» – так студенты окрестили 
идею регулярных переездов из 
комнаты в комнату. 

– Я не буду заниматься во-
просами расселения, – продол-
жала Марина Боровская, – это 
дело студенческого самоуправ-
ления. Но вы ничего конструк-
тивного не предлагаете, поэто-
му, на мой взгляд, стоит при-
нять тот порядок, который из-
ложен в приказе.

Компромисс найден?
Немного странно было это 

слышать, потому что весь пер-
вый час студенты как раз и пы-
тались достучаться до руковод-
ства со своими предложения-
ми. Решение Совета обучаю-
щихся заранее распространили 
по общежитиям и – уже с под-
писями – представили руко-
водству. 

Главное требование – «ни-
каких переселений» – выска-
зал аспирант физфака Валентин 
Кравченко, неформальный ли-

дер и «голос студенческого кам-
пуса». 

– Студенты, живущие в ста-
рых корпусах, тоже хотят быть 
уверенными, что, вернувшись 
с каникул, они не окажутся в 
другой комнате. Что все уси-
лия, затраченные на приведе-
ние прежней комнаты в поря-
док, не пропадут даром, – под-
держал его председатель студсо-
вета общежития 5 «б» (старого) 
Валентин Гусаченко.

– Почему этот вопрос встал в 
тот момент, когда большинства 
студентов нет в городе? – упор-
но спрашивал зал.

– Вам говорили об этом ещё 
весной, – возразила Марина 
Боровская.

– Кто об этом слышал? – в 
зале поднялось всего несколь-
ко рук.

Противостояние грозило за-
тянуться, но прозвучало ком-
промиссное решение, неожи-

данно вызвавшее одобрение 
ректора: пусть факультеты ещё 
раз подтвердят, что люди, живу-
щие в новом кампусе, этого до-
стойны. Недостойных (и нару-
шителей порядка, естественно) 
попросить вон. А первокурсни-
ков селить на свободные места. 

Впрочем, этот порядок ещё 
предстоит обсуждать, переде-
лывать, утверждать...

Ко мне пришли люди
– Совет студгородка первым 

забил тревогу, когда стало из-
вестно об этом приказе. Под-
ключился Совет обучающихся, 
– говорит неформальный лидер 
Валентин Кравченко. – И ко 
мне пришли люди...

– А почему к вам?
– Потому что я уже неодно-

кратно засвечивался в ситуаци-
ях, где нужно было отстаивать 
свои права. Я не люблю словес-

ных реверансов, прямо гово-
рю ректорату о том, что мне не 
нравится. 

– Ректор обвиняет студен-
тов в том, что студенческое са-
моуправление не работает. Это 
справедливо?

– У нас его практически нет, 
– говорит Валентин. – Студен-
там это неинтересно, пока их 
что-то не затронет лично – как 
в этот раз. И руководство на 
практике особо не поддержива-
ет идею самоуправления.

Сейчас Валентин вместе с  
и. о. председателя Совета обу-
чающихся Данилом Алексеен-
ко и главой Студенческого со-
вета студгородка Алексеем Апа-
насенко ведут переговоры с ру-
ководством. Чем дело кончит-
ся – пока неясно.

Анна КОЛОБОВА

Фото Анастасии Самохиной

К чему приведёт диалог студентов и ректора? на фото: валентин Кравченко (за трибуной) и Марина Боровская
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В списках  
не значились
Только недавно некоторые участники аф-
ганской войны получили статус ветеранов

Геннадий Брусенский – инициатор встречи друзей-афганцев

я ВСТРЕТИЛСЯ с Генна-
дием Брусенским, когда 
он готовился к встрече со-

служивцев на Новотроицком во-
дохранилище. То и дело нашу бе-
седу прерывали звонки. Геннадий 
объяснял, как добраться до Но-
вотроицкой, решал другие орга-
низационные вопросы.

– Ребята со всей России едут. 
Жаль, что мы только недавно 
нашли друг друга и стали встре-
чаться. В 80-82 годах мы слу-
жили в 659-м автобате, вози-
ли горючку и другие грузы на-
шим войскам в Афганистан. Да, 
было времечко…

«Я вас туда  
не посылал»

Геннадий Брусенский по-
пал в 659-й автобат после учеб-
ки в Ашхабаде. Вместе с ним 
там служили 35 парней из Став-
ропольского края. Трое не вер-
нулись домой. А те, кто честно 
исполнил свой воинский долг, 
долгое время не считались вете-
ранами боевых действий.

– Я, например, получил ста-
тус ветерана только в 2005 году. 
На все мои обращения в воен-
комат слышал в ответ: «Вы в 
списках не значитесь». Когда я 
начинал злиться, доказывать, 
мне в ответ говорили: «Мы вас 
туда не посылали, ка-
кие к нам претензии, 
обращайтесь по ин-
станциям».

Читатели старше-
го поколения должны 
помнить знаменитую 
статью в «Правде» «Я 
вас в Афганистан не 
посылал», в которой 
изобличалось безду-
шие военных чинов-
ников, не желавших оформить 
положенные льготы участнику 
боевых действий. Тогда печать 
ещё имела большую силу, и раз-
разился всесоюзный скандал. 
Меры были приняты, и о вой-
не в Афганистане и о проблемах 
воинов-интернационалистов 
заговорили открыто. 

– Но многих, кто служил в 
частях матобеспечения, это не 
коснулось, в частности и наше-
го 659-го автобата, – говорит 
Геннадий. – Мы дислоцирова-
лись в Термезе, то есть на тер-
ритории Союза, и не входили в 
состав знаменитой 40-й армии. 
Только специальным поста-
новлением в 1989 году всех, кто 
служил в войсках матобеспече-

ния, приравняли к участникам 
боевых действий. Кто знал об 
этом, получил статус, а многие, 
как и я, не знали, а чиновники 
с нами не церемонились, фут-
болили. Мне помогла одна жен-
щина из Кочубеевского военко-
мата, отправившая коллектив-
ный запрос в архив по нашим 
ребятам из 659-го батальона, и я 
оказался в списках.

«Мы, да наша боль»
30 лет ветераны 659-го авто-

бата практически не общались 
друг с другом. У каждого своя 
судьба, свои проблемы, как-то 
было не до того. Помог интер-
нет. Геннадий в соцсети «Одно-
классники» нашёл сослужив-
ца Александра Дятлова, он сей-
час в Германии живёт. Стали 
обмениваться фотографиями, 
выставлять их на обсуждение с 
просьбой узнать себя или сво-
их родственников, откликнуть-
ся. Так в «Одноклассниках» по-
явилась группа «659-й автобат. 
Переправа», в которой сейчас 
уже 416 участников. Брусен-
ский – модератор.

В прошлом году впервые 
встретились, в основном те, кто 
живёт на юге России.

– Люди, не прошедшие Аф-
ган, вряд ли смогут понять нас 
до конца. Что такое, напри-

мер, дукан, мало кто знает. А 
нам понятно. Это лавочка аф-
ганская, где мы покупали кон-
трабанду. «Наливник» – это под 
завязку залитая автоцистерна, 
которая может полыхнуть в лю-
бой момент от попадания в неё 
даже пули. Сколько таких об-
горевших «наливников» до сих 
пор валяется в афганских уще-
льях! Если в колонне подбили 
машину, идущая за ней долж-
на столкнуть её с дороги, хоть 
в пропасть. И не важно, жив 
тот, кто в кабине, или нет. Та-
ков приказ, таков жестокий за-
кон войны. Пожалеешь, замеш-
каешься – всем конец. Сколь-
ко ребят сгорело в этих «налив-
никах»! А нас участниками не 

хотели признавать. Это 
боль наша. Нам чуть-чуть 
за 50, а сколько уже умер-
ло! Водка, наркотики, ис-
трёпанные нервы, разби-
тые сердца – это удел мно-
гих «афганцев». Сейчас, 
когда мы собираемся вме-
сте, почти никто не пьёт. 
Все завязали, потому что 
когда-то этого было через 
край, – рассказывает мне 
Геннадий.

Брусенский монтирует 
отличные клипы из видео 
и фото. Научился этому на 
вахтах. Он сварщик и ра-
ботает на строительстве 
газопровода на Дальнем 
Востоке. Говорит, чтоб не 
сойти с ума, в свободное 
время в тесных вахтовых 
вагончиках обучился это-
му искусству.

Мы смотрим один та-
кой клип памяти всех по-
гибших и безвременно 
ушедших сослуживцев. 
Под душераздирающую 
песню Ирины Шведовой 
«Белый вальс» мелькают 
фотографии молодых ре-
бят. Даже фотки им запре-
щалось делать, всё, что связано 
с этой войной, – секрет. Но де-
лали тайно. Даже на одном ви-
део, взятом из интернета, есть 
автоколонна этого 659-го ав-

тобата. Есть и афган-
ские съёмки. Вот душ-
маны в засаде поджи-
дают колонну. Вы-
стрел из гранатомё-
та – и запылал «на-
ливник». Горит уже 
вся колонна.

«Где ж ты русский 
мой «афганец»? Ждёт 
тебя твоя невеста…», 
– наворачивает слё-
зы и рвёт душу песня. 

Это у меня, знающего эту войну 
понаслышке. А каково им?

– Я всю глубину этой пес-
ни только недавно понял, – го-
ворит Геннадий, – когда одна 
знакомая мне сказала: «Может, 
у меня вся личная жизнь напе-
рекосяк пошла, что не дожда-
лась своего “афганца”».

Помнить ушедших, 
помогать живым

Есть в группе «659-й автобат. 
Переправа» и запись последней 
встречи сослуживцев. Побы-
вали они в станице Беломечёт-
ской у мамы и сестры погибше-
го друга Юрия Перегородие  ва. 

Друзья рассказали, как по-
гиб Юра. Столько лет про-
шло, а мама не знала подробно-
стей. Юрий преградил дорогу 
афганцу-смертнику, нёсшемуся 
на машине навстречу колонне. 
От столкновения машин он по-
гиб, но цистерна не взорвалась.

– Спасибо, сыночки, а то 
мне все 30 лет снится, что Юра 
горит в машине. Буду знать, что 
не такой мученической смер-
тью погиб.

Навестили и маму Александ-
ра Лупандина в Прасковее. 
Саша погиб трагически, его ма-
шина задавила. Оттого вроде 
как и не участник войны. Даже 
положенный ему памятник за 
счёт государства не поставили. 
Дико, но Валентина Сергеев-
на свидетельство о смерти сына 
получила только в 2009 году. А 
то только слышала в ответ: «Мы 
его в Афганистан не посылали». 
Однажды вышла в слезах из во-
енкомата. Увидел это военком, 
пожалел мать. Разобрался.

На встречу пришли четыре 
сестры Александра, работники 
музея. Получилась тёплая заду-
шевная беседа. Потом все по-
бывали на могиле у Саши.

– Его мама тоже нас благода-
рила за рассказ о сыне. А то всё 
время ходила с опущенной го-
ловой. У других дети в бою по-

гибли, а её – вроде как по слу-
чайности. Не герой. Все они ге-
рои, кто жизнь свою в тех горах 
положил, кто калеками остался, 
– говорит Геннадий. – Мы сей-
час добиваемся, чтоб имя Саши 
Лупандина выбили на мемо-
риале в Ставрополе. Это спра-
ведливо. Хотим добиться помо-
щи Саше Примаченко из Бу-
дённовска. Он парализован по-
сле несчастного случая. Ему бы 
вместо легковушки микроав-
тобус! Может, найдутся добрые 
люди среди состоятельных го-
спод?

Мы попрощались с Ген-
надием. Пожелал ему хо-
рошей встречи с друзьями-
однополчанами. А он отпра-
вился на станцию Кавказскую. 
Там должен встретить из Сара-
това копию знамени 659-го ав-
тобата, сделанную по его зака-
зу. Того знамени, честь которо-
го они не посрамили.

Сергей ИВАЩЕНКО,  
наш соб. корр.

ст-ца Новотроицкая,
Изобильненский р-н,
Ставропольский край

Фото автора

«Если в колонне подбили машину, 
идущая за ней должна столкнуть  

её с дороги, хоть в пропасть.  
И не важно, жив тот, кто в кабине,  

или нет»
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Рождественские гуси
Животноводство в фермерском хозяйстве Акинтьевых – некоммерческий вариант

– Чем хороша кре-
стьянская жизнь? – на 
свой вопрос Николай 
Глебович сам и отвечает: 
– Здесь я могу занимать-
ся любым хобби. В горо-
де – нет. А здесь у меня 
могут быть гуси, в лесопо-
лосе стоят два улика. По-
дойду к пчёлам – душа 
поёт. Сельское хозяйство 
– это отдушина в жизни. 
То есть каждый человек 
может заниматься творче-
ством. Вот этот простор, 
вот это красота!.. 

Ещё минута – и ка-
жется, заговорит стиха-
ми. Не заговорил. Даже 
не признался, что пишет. 
Но ведь поэт узнаётся во 
всём. ООО «А.Н.Г.Е.Л.» 
впору именоваться бы 
КФХ «Акинтьев и сын», 
но Николай Глебович 
углядел в семейных ини-
циалах такой вот образ. И 
может, именно потому, 
благодаря неординарному 
подходу к любому делу, у 
его с сыном бизнеса вы-
росли крылья. В прямом 
смысле.

По образованию 
Акинтьев-старший радио-
инженер. Однако профес-
сии этой посвятил только 

семь лет. Потом в числе 
первых открыл в Сальске 
кооператив. Местные чи-
новники пытались не пу-
щать на свою территорию 
салон видеозаписи, видя 
в нём рассадник чуждо-
го советскому образу жиз-
ни западного искусства. 
Решил податься в воль-
ные хлебопашцы – снова 
бюрократические барье-
ры: «У нас сельским жи-
телям земли не хватает, а 
ты – горожанин».

– А земли тогда, в на-
чале  
90-х, ещё валом было. И я 
первым в районе стал по-
купать наделы, хотя даже 
закона об обороте земель 
не существовало, вся она 
была в долевой собствен-
ности, – поясняет перво-
проходец.

Сил в этой вечной 
борьбе придавало и то, 
что сын, тоже коренной 
житель города, потянул-
ся к крестьянскому тру-
ду – вдруг взял и посту-
пил в Тимирязевскую 
академию. А окончив при 
ней аспирантуру, вернул-
ся домой. И стал отцу на-
дёжным помощником.

– Генератор идей у нас 

отец, а я воплощаю в ре-
альность всё им задуман-
ное, – рассказывает Ев-
гений. – Взять в аренду 
пруд тоже его была затея.

– Ну как иначе? – эмо-
ционально вступает Ни-
колай Глебович. – Вы-
брался как-то вечером по-
сидеть с удочкой, а меня 
выгнали. Пруды, где мы 
пацанами рыбачили, но-
вые хозяева отгороди-
ли от местных жителей 
«высоким забором». По-

этому когда стал валить-
ся очередной колхоз, во-
доём, находившийся ря-
дом с нашими полями, 
взяли в аренду. А то куда 
ж наши дети и внуки пой-
дут на рыбалку? Изна-
чально мы планировали 
заняться рыбоводством 
серьёзно. Завезли маль-
ка на несколько десятков 
тысяч рублей. При этом 
людям доступ не закры-
ли – на удочку лови, по-
жалуйста. Пробовали, 
правда, какие-то деньги, 
хотя бы по 100 рублей, за 
визит брать. Ну, пенсио-
неров и детей мы не тро-
гаем совсем. Но если ты 
на джипе приехал, тут же 
его на берегу моешь, по-
чему б тебе не раскоше-

тому водоём никогда не 
зарастает ряской. Опять 
же, продукты их жизне-
деятельности – корм для 
рыб. Зерно мы утром и ве-
чером сыпем в кормушки, 
чтоб знал гусь, где ему но-
чевать, и чтоб потом его 
можно было поймать и за-
жарить, – переходит хозя-
ин к описанию некой всё 
же выгоды.

Поэкспериментировав, 
остановились Акинтье-
вы на линдовской породе. 
Это большой белый гусь. 
Особого ухода он не тре-
бует. Круглый год на пру-
ду. Хорошо переносит мо-
розы, только нос под кры-
ло спрячет и может оста-
ваться на воздухе. Един-
ственное, от ветра укры-
тие нужно. Большие охот-
ники до гусятины лисы и 
волки. Бывает, наведает-
ся серый хищник среди 
ночи, стая – в пруд спа-
саться и мигом переплы-
вает на противоположный 
берег. Бороздить водную 
гладь птица не устаёт ни-
когда.

– Раз 15-16 в течение 
дня пруд переплывают. 
Потому и вкус у них от-
менный. Кто пробовал, 
говорят, это ни с чем не 
сравнимое мясо. Отлича-
ется особым диетическим 
вкусом: не дичь, но и не 
закормленная до жира 
птица. Эти гуси целые 
сутки фитнесом занима-

«здесь и занимаются наши гуси фитнесом», – показывает Евгений

литься? Не хотят люди 
платить даже малость. А у 
нас сторожа постоянные, 
на уборку людей за плату 
привлекаем. Но при ны-
нешнем законодательстве 
пруд никакого коммер-
ческого смысла не имеет, 
его можно держать только 
для души.

Следующим не слиш-
ком коммерческим про-
ектом Акинтьевых стали 
гуси. Прежде чем выбрать 
породу, Николай Глебо-
вич обложился книгами.

– Рыбе гуси нужны 
обязательно. Они венти-
ляцию водоёма осущест-
вляют. Основное их пита-
ние, как оказалось (я пока 
не занялся, не знал этого), 
трава и водоросли. Поэ- Продолжение на стр. 14
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дело  
за погодой
Ростовская область готовится  
к осеннему севу

НА ПРОШЛОЙ не-
деле в Цимлянске 
состоялось предпо-

севное совещание. Аграрии 
из 18 северных районов об-
ласти выслушали рекомен-
дации минсельхоза, учё-
ных и коллег. В этом году 
встречу провели пораньше, 
чтобы у руководителей хо-
зяйств было время выпол-
нить советы специалистов. 
Погода в этом году небла-
гоприятная: жарко и сухо. 
Оптимальные сроки посе-
ва, которых намерено при-
держиваться большинство 
аграриев, – с 5 по 20 сен-
тября. Планируется, что 
этой осенью озимыми бу-
дет засеяно 2 миллиона 200 
тысяч га (это несколько 
больше, чем прошлой). 

В сухом климате глав-
ное – сохранение и нако-
пление влаги, а значит, 
борьба с сорняками и со-
держание паров в чисто-
те. Отдельно был поднят 
вопрос размещения ози-
мых по лучшим предше-
ственникам. Опыт этого 
года показал, что заделы-
ваемая в почву солома (на 
выжигание стерни введён 
запрет), разлагаясь, от-

равляет озимые, посеян-
ные по озимым. 

Замминистра сельско-
го хозяйства и продоволь-
ствия по развитию отрас-
лей растениеводства Ана-
толий Кольчик призвал 
сельхозпроизводителей 
активнее оформлять суб-
сидии на приобретение 
семян элитных и высо-
копродуктивных сортов, 
чтобы добиться сортосме-
ны и сортообновления. В 
числе районов, вообще не 
закупивших элитные се-
мена, оказались Чертков-
ский, Миллеровский и 
Милютинский. 

На территории Моро-
зовского, Белокалитвин-
ского, Тацинского и дру-
гих районов в этом году 
запланировано агрохими-
ческое обследование паш-
ни общей площадью 760,4 
тысячи га, на компенса-
цию части стоимости ко-
торого также выделены 
средства господдержки.

Минсельхоз регио-
на устроил также для 
аграриев экскурсию 
на поля образцово-
показательного хозяйства 
ЗАО «им. Ленина». Глава 

хозяйства Геннадий 
Климов рассказал о 
своих методах и тех-
нологиях подкормки 
почвы, сева и сбора зер-
на. Урожайность ранних 
зерновых с гектара у них 
составила 46,2 центне-
ра с гектара, что пример-
но на 13 ц/га больше, чем 
в среднем по Цимлянско-
му району. 

Но главное, на что 
минсельхоз хотел обра-
тить внимание аграриев, 
не урожайность, а мето-
ды внесения удобрений. 
В хозяйстве делают это не 
разом, а порционно, в не-
сколько подходов. Так, в 
прошлом году в ЗАО «им. 
Ленина» почти всю пше-
ницу кормили четыре 

– Нам говорят: «Зачем 
нужен опрыскиватель за 
2,5 миллиона рублей?!» А 
мы им уже 20 тысяч гекта-
ров обработали – и всего 
по 5 рублей на гектар за-
тратили, – говорит Ген-
надий Климов. – Хоте-
лось бы, конечно, чтобы 
и у нас такая техника про-
изводилась, но не всё сра-
зу, будем ждать.

За счёт оптимизации 
расходов и себестоимость 
зерна низкая: 3 руб ля  
11 копеек – о такой мно-
гие могут пока только 
мечтать. Один из главных 
экономических секретов 
предприятия – не про-
давать зерно сразу после 
уборки, а хранить до луч-
шей цены. 

– Смотришь на всё 

это и думаешь: «Это нам 
недоступно», – груст-
но вздыхал на совещании 
сельхозник Юрий Васи-
ленко из Усть-Донецкого 
района. – Зерно растека-
ется: то долги, то креди-
ты. Две тысячи тонн пше-
ницы из десяти уже про-
дали.

Но, с другой стороны, 
для того и встречи, чтобы 
показать аграриям воз-
можности сократить рас-
ходы и увеличить при-
быль. Лишь в одном все 
сельхозпроизводители 
оказались единого мне-
ния: послал бы господь 
дождичка. Погода помо-
жет – крестьянин ещё по-
живёт.

Юлия ЮЖНАЯ

новый агросезон сельхозники встречают с разным настроением

раза. При этом маточный 
раствор с жидкими ком-
плексными удобрениями 
в хозяйстве Климова раз-
водят в пятикубовых боч-
ках, специально переве-
зённых с нефтебазы, к ко-
торым два «Камаза» под-

возят воду. Таким обра-
зом, каждый день удобре-
ниями здесь обрабатыва-
ют 800-900 га земли.

Затраты на покупку до-
рогостоящей и преиму-
щественно иностран-
ной сельхозтехники в хо-
зяйстве считают оправ-
данными: всё окупается с 
лихвой. 

Затраты на покупку дорогостоящей 
и преимущественно иностранной 

сельхозтехники в хозяйстве  
считают оправданными: всё окупается  

с лихвой
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Пока единственный
Ставропольский сахарный завод открыл сезон переработки

НА СТАВРОПОЛЬЕ на-
чалась уборка сахарной 
свёк лы, которая продлит-

ся до ноября. Первые машины 
сладких корнеплодов стали по-
ступать в Изобильный на пред-
приятие «Ставропольсахар». О 
том, как подготовились перера-
ботчики к сезону, журналистам 
и руководителям свеклосеющих 
хозяйств рассказали на предпри-
ятии.

Сельхозпроизводители края 
в среднем собирают ежегодно 
до 1,5 миллионов тонн сахар-
ной свёклы. Лишь 500-600 ты-
сяч тонн способен переработать 
единственный в регионе сахар-
ный завод «Ставропольсахар», 
который принадлежит холдин-
гу «Продимпекс». В крае давно 
говорят о необходимости стро-
ить ещё один-два завода. Такие 
попытки уже делались в Кочу-
беевском районе, но они закон-
чились величайшим сканда-
лом и разбазариванием огром-
ных средств. Виновники до сих 
пор не названы. Сегодня опять 
идут разговоры о строительстве 
сахарного завода в Новоалек-
сандровском районе. Но как от-
кровенно сказал присутствую-
щий на встрече вице-премьер 
краевого правительства Нико-
лай Великдань, в ближайшей 
перспективе завод не появится 
и надо работать на той базе, ко-
торая есть.

Какова же эта база? Завод да-
леко не новый. У сельхозпроиз-
водителей к предприятию до-
статочно много претензий. Я 

знаю, что многие знакомые 
фермеры предпочитают иметь 
дело с сахарными заводами 
Краснодарского края. Видимо, 
по этой причине руководство 
«Ставропольсахара» и собрало 
прессу и своих потенциальных 
партнёров, чтоб показать, что у 
предприятия есть потенциал и 
иметь с ним дело стоит.

Генеральный директор 
«Ставропольсахра» Андрей Чу-
риков продемонстрировал но-
вации в системе приёмки уро-
жая. Главная их задача – снять 
очереди и свести к миниму-
му участие человека в процес-
се взвешивания и определения 
качества свёклы. Теперь каж-
дый водитель получает специ-
альную карточку с чипом, кото-
рый фиксирует все этапы сдачи 
сладких корнеплодов. Напри-
мер, если его направили на кон-
кретный терминал, то он уже не 
сможет поменять его по свое-
му усмотрению. Перед заездом 
на весы машина регистрирует-
ся посредством персонального 
чипа. Взвешивание теперь авто-
матизировано и полностью ис-
ключает человеческий фактор, 
то есть приписать или убавить 
вес теперь невозможно. Заехал 

грузовик на платформу, перед 
ним загорается красный свет 
светофора. 8-10 секунд – и уже 
зелёный свет, можно ехать, все 
необходимые параметры сняты.

– Это значительно ускори-

ло процедуру, – говорит Ан-
дрей Чуриков, – надеемся, что 
очередей не будет даже в самый 
пик уборки. К тому же разрабо-
тан чёткий график сдачи уро-
жая, каждый руководитель хо-

зяйства его получил, у каждого 
свой день, свои часы. Все наши 
партнёры могут быть уверены 
в нашей честности. В лабора-
тории, где определяется саха-
ристость, установлен компью-
тер, который выдаёт распечат-
ки анализов. Каждый может с 
ними ознакомиться. Каждый 
может зайти в лабораторию и 
увидеть процедуру своими гла-
зами. Уверяю вас, трудно най-
ти ещё такой сахарный завод, 
где бы вас пустили в лаборато-
рию – во многих и к дверям не 
подойдёте. А мы открыты, нам 
нечего скрывать от партнёров.

Клиенты подтвердили, что 
взаимопонимание с переработ-
чиком, действительно, хоро-
шее. Жаль, что мощностей ма-
ловато, и потому приходит-
ся возить свёклу и за пределы 
края. Чуриков заверил, что мо-
дернизация будет проводиться 
поэтапно, и в течение двух-трёх 
лет мощности завода возрастут 
до миллиона тонн. По его мне-
нию, это более реальный путь, 
чем строительство мифическо-
го завода.

Сергей ИВАЩЕНКО
Ставропольский край

Фото автора

Первые бурты свёклы нового урожая

Рождественские гуси
ются, – шутит Евгений. – На рынке 
наш худосочный гусь домашнему не 
конкурент. Но кто знает, предпочте-
ние отдаст такому. Наши друзья рас-
пробовали. Ещё перекупщики наез-
жают. Не знаю куда, кажется, в Мо-
скву поставляют. Эти живьём заби-
рают сразу сотни две-три. Для дру-
зей, для гостинцев рождественских 
забиваем в хозяйстве, работники по-
трошат. Где-то с неделю перед Но-
вым годом идёт реализация. Воспол-
няем стадо за счёт собственных ре-
сурсов. Чтоб не нести лишние за-
траты, рассчитываемся с инкубато-
ром половиной полученного молод-
няка. Но уже пора привнести све-
жую кровь, будем закупать на сторо-
не эту же породу. Переводить не со-
бираемся. Хозяйство у нас большое. 
Зерновые сеем на 1 700 гектарах. От-
ходы на корм всегда найдутся. Гу-
сям сыпем зерно, полову сгружаем в 
воду – рыба аж бурлит, набрасыва-
ясь на еду.

В лучшие годы, по свидетельству 
хозяев, гусиное царство доходит до 
600 голов, в этом – пасутся на пруду 
штук 400. Если сопоставить затраты 
и прибыль, водоём выходит в убы-
ток. Но Акинтьевы давно уже не ме-
ряют выгоду только деньгами. Рас-
суждая о различных формах сель-
хозпредприятий, Евгений видит яв-
ные преимущества крестьянских хо-
зяйств перед холдингами.

– Нельзя заниматься сельским 

хозяйством, сидя в Ростове или Мо-
скве, как это делают олигархи. У нас 
эффективность производства всег-
да будет выше. Потому что я каждый 
день думаю о своём деле: встаю – ду-
маю, ложусь – думаю, за столом, зи-
мой, летом – я всегда об этом ду-
маю. Я здесь живу. У наёмного ра-
ботника подход к любой работе та-
кой: до скольки работать, сколь-
ко выходных, сколько праздников в 
году и какая зарплата. Всё! 

Говорит Евгений об этом без 
осуждения, с пониманием. Просто 
констатируя факт. О проблемах по-
вествует сдержанно. Как-то проби-
ли злоумышленники плотину, пы-
таясь спустить воду в ниже лежа-
щие пруды. Тут, как говорится, ищи 
того, кому выгодно. Но не пойман 
– не вор. Иск предъявлять некому. А 
только на герметик затратили 50 ты-
сяч рублей. Да ещё Николай Глебо-
вич подхватил воспаление, пробыв 
во время ремонта несколько часов в 
студёной воде. Но есть и очевидные 
плюсы.

– Худо-бедно, а вокруг всего, свя-
занного с гусями, очень много мест-
ного народу кормится. Несколько 
раз в году нанимаем людей берега 
чистить, иначе бы тут свалка была. 
Заезжаю в окрестные хутора – всюду 
наши гуси пасутся. Раньше здесь гу-
сей не держали, а теперь полно.

– Вы имеете в виду, что их ловят 
так же свободно, как рыбу?

– Нет, я о воровстве не говорю. 
Наш завод. Кто-то на что-то выме-
нял птицу, кто-то яйца купил. Да, 

честно говоря, если и наша там ока-
жется, я не против. Потому что на 
селе-то люди бедно живут. Все пре-
красно понимают, что в колхозе 
раньше все брали хоть что-то. С точ-
ки зрения человека, который ни-
когда ничего чужого не взял, пона-
чалу это было дико. Но когда я оку-
нулся в сельскую действительность, 
на многое посмотрел другими гла-
зами. В первые годы мы занимались 
ещё бахчами. И вот нас обворовали. 
Я – в милицию! Нашёл участковый 
виновников. Заходим во двор, встре-
чает женщина, мать пятерых детей. 
Муж с похмелья. Лошадь, бричка, в 
которую накатали они этих арбузи-
ков. Ну думаю, блин, поймал пре-
ступника... 

* * *
В конце двадцатых годов из Че-

лябинска переехал с семьёй на Ма-
ныч в Сальские степи учёный агро-
ном Андрей Георгиевич Иванов. Не-
сколько лет ушло у него на разра-
ботку технологии, как в голой сте-
пи укоренить дерево средней поло-
сы – дуб. Развёл вокруг виноградни-
ки. Свои опыты и наблюдения опи-
сал в книгах, которые бережно хра-
нят внук и правнук – хлеборобы 
Акинтьевы. Они по-своему преобра-
жают родную землю, не давая окон-
чательно разориться малым хуторам. 
И дедова дубрава служит им порукой 
верного пути.

Людмила ВОРОБЬЁВА
г. Сальск – х. Маяк,  
Ростовская область

Продолжение.  
Начало на стр. 12
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Кубань накормит 
фруктами 
губернатор краснодарского края александр 
ткачёв сообщил, что местные производите-
ли готовы хоть сейчас в разы увеличить объ-
ёмы выращивания фруктов и ягод, сообщает 
иа «Живая кубань».
Отказавшись от импортной плодово-овощной 
продукции, Россия рассматривает возможно-
сти собственных производителей накормить ви-
таминной продукцией население страны. При из-
вестной поддержке аграриев южные регионы 
обещают справиться с задачей в достаточно ко-
роткие сроки.
– Сегодня 50% отечественных фруктов и ягод вы-
ращивается на Кубани, – отметил Александр Тка-
чёв. – Наши производители давно уже полно-
стью обеспечивают потребности жителей и го-
стей края в плодовых культурах. Но в масштабах 
страны одна только Кубань, конечно же, весь им-
порт заменить не сможет. А вот половину – впол-
не возможно.
Глава региона обозначил условия, при которых 
возможен прорыв в отрасли: долгосрочные ин-
вестиции, «длинные» кредиты, субсидии. Ведь 
предстоит усовершенствовать всю инфраструк-
туру, включающую помимо выращивания, пере-
возки и хранение. Важно также развивать питом-
ники и совершенствовать селекционную работу.
– Да, всё это на Кубани есть и прекрасно 
функцио нирует, – отметил А. Ткачёв. – Но всё 
рассчитано на нынешние объёмы потребле-
ния. А если их увеличить в два-три раза, то, со-
ответственно, и инфраструктура должна вырасти 
в разы. В сжатые сроки, исключительно за счёт 
собственных ресурсов, с решением этих задач не 
справится ни один регион. Даже такой мощный 
и передовой, как Краснодарский край. И для нас 
очень важно, что правительство России это пони-
мает и готово оказывать нам поддержку.

Людмила ВОРОБЬЁВА
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уж или гадюка?
Как сделать так, чтобы летняя прогулка не обер-
нулась фатальными последствиями

мОЖНО сказать, 
что России по-
везло с ядовиты-

ми змеями. Не так, конеч-
но, как Ирландии или Но-
вой Зеландии, где их нет в 
принципе, но, тем не ме-
нее: на значительной тер-
ритории страны опасной 
можно считать лишь гадю-
ку. Но встреча с ней может 
оказаться очень и очень 
неприятной. 

Нужно помнить о том, 
что вам может пригля-
нуться территория, уже 
занятая до вас пресмы-
кающимися. Причём об 
этом вы узнаете, лишь 
подняв камень, поша-
рив в кустах рукой или ре-
шив поваляться в высо-
кой траве. Змеи в неко-
тором смысле умнее че-
ловека, они стараются не 
связываться с теми, кого 
нельзя съесть, кто суще-
ственно крупнее их. В 
большинстве случаев они 
предпочтут либо затаить-
ся, либо ретироваться, не 
привлекая к себе лишне-
го внимания. Однако есть 
ситуации, когда та же ев-
ропейская гадюка будет 
драться до последней кап-
ли яда: вы наступили на 
змею, у неё тут гнездо, вы 
испортили ей настроение 
и охоту.

Дети в силу цело-
го ряда своих анатомо-
физиологических особен-
ностей более чувствитель-
ны к змеиному яду. Тут 
и небольшая масса тела 
(100 мг токсина на 120 
кило мышц – совсем не 
то же самое, что на 15 дет-
ских кило). Плюс дети су-
щественно ниже ростом, 
то есть выше вероятность 
укуса в более близкие к 
сердцу и мозгу области. 
Добавляем сюда неистре-
бимый инстинкт исследо-
вателя и отсутствие жиз-
ненного опыта. 

Мы надеемся, что вы 
давно проверили все ме-
ста, где могут играть ваши 
дети. А если вы едете с 
детьми куда-то в незна-
комое место, вы должны: 
а) подготовиться сами; б) 
проинструктировать де-
тей; в) быть готовым ока-
зать помощь и г) не наде-
лать глупостей. 

Гадюка красивая
Для любого региона 

непреложным остаётся 
правило: если вы куда-то 
выезжаете с детьми, сна-
чала обследуйте мест-
ность. Гадюки не любят 
сырость, они предпочи-

ной гарантии можно при-
обрести экстрактор яда 
(см. фото).

Что делать и чего 
не делать

Как проинструктиро-
вать детей? Объяснить, 
что в лесу мы в гостях, 
следовательно, нужно со-
блюдать некоторые пра-
вила хозяев – не носить-
ся сломя голову, не совать 
руки в неизвестные отвер-
стия в земле и деревьях, 
не гоняться за «длинны-
ми шипящими шнуроч-
ками».

Что делать в случае 
укуса? Не паниковать. 
Смертельные случаи по-
сле нападения гадюк 
– явление очень редкое. 
Вспоминаем про экстрак-
тор яда: с его помощью 
в первые 5-10 минут по-
сле укуса необходимо от-
сосать содержимое ранки. 
Теоретически, это можно 
делать и ртом, но для это-
го в нем не должно быть 
кариеса, протезов, стома-
тита, пародонтоза и про-
чих стоматологических 
заболеваний и состояний. 
Пострадавшего уклады-
ваем, укутываем тёплым 
одеялом или куртками, 
даём тёплое сладкое пи-
тье. После чего доставля-
ем в ближайшее медицин-
ское учреждение.

Чего не делать? Не по-
купайте заранее и не но-
сите с собой антигадючью 
сыворотку. Во-первых, 
она требует определённо-
го режима хранения, ко-
торый в полевых услови-
ях вы не сможете обеспе-
чить. Во-вторых, на вве-
дение сыворотки может 
возникнуть аллергическая 
реакция в виде анафилак-
тического шока, у кото-
рого летальность в десят-
ки раз выше. И вот с ним 
на природе вы уже ниче-
го не сделаете. Не накла-
дывайте жгут! Гадючий яд 
относится к цитотокси-
ческим, то есть он разру-
шает ткани в месте вве-
дения. Не нужно искус-
ственно создавать повы-
шенную его концентра-
цию, пусть ферментные 
системы всего организма 
участвуют в его обезвре-
живании. Не наносите до-
полнительные поврежде-
ния – разрезы, прижига-
ния, алкоголь – всё это не 
только не помогает, но и 
очень сильно вредит.

По материалам сайта  
Letidor.ru

Гадюка покрыта характерным узором

вверху – уж обыкновенный, внизу – водяной

С помощью экстрактора можно быстро отсосать яд

тают валуны, сухие воз-
вышенности, заросли, 
где можно спрятать гнез-
до, полянки, где можно 
по охотиться.

Отличить гадюку от не-
ядовитого ужа можно до-
статочно просто: гадю-
ка красивая. Характе-
рен «дьявольский зиг-
заг» – более тёмная лома-
ная линия на более свет-
лом фоне. Оттенки быва-
ют разные – зелёные, бе-
жевые, даже голубые. С 
чёрной гадюкой слож-
нее, её от ужа можно от-
личить по строению голо-
вы (у гадюк она копьевид-
ная) или по характерным 
«ужовым» жёлтым или бе-
лым заушным пятнам. 
(Хотя нужно помнить, что 
отсутствие этих пятен ещё 

не говорит о том, что змея 
ядовитая, – сколько мир-
ных полозов и водяных 
ужей погибло от рук бор-
цов с гадюками.) Гадюки 
обычно толстые и корот-
кие (в среднем – 1 метр), 
ужи – более тонкие и 
длинные (в среднем – 1,5 
метра). Ужи прекрасно 
плавают и любят, где по-
мокрее, гадюки, как мы 
уже выяснили, эти при-
страстия не разделяют.

Как подготовиться к 
встрече? В лесу по воз-
можности носить обувь, 
закрывающую и часть го-
лени. Обзавестись длин-
ной палкой и аккурат-
но предварительно воро-
шить ею кусты или зарос-
ли, если вам туда очень 
нужно зайти. А для пол-

Смертельно опасные яды – 
спасение для раковых больных
онкологи собираются использовать яды пчёл, 
змей и скорпионов: испытания выявили спо-
собность токсинов из этих ядов убивать рак. 
токсины протестировали в лабораторных усло-
виях на клеточных культурах.
Учёные Университета Иллинойса смогли заключить 
яд в маленькие частицы, которые не дают ему про-
сачиваться в кровь, вредя человеку. Частицы ока-
зались эффективны против рака груди и меланомы. 
Они были невидимы для иммунной системы, что по-
зволяло им попадать прямо в опухоль целыми и не-
вредимыми.
Известно, что в яде содержатся белки и пептиды, 
способные присоединяться к клеткам рака. Но они 
могут навредить и клеткам сердца, нервов, что гро-
зит, в частности, подкожными кровотечениями. На-
ночастицы решают данную проблему. В ближайшие 
три-пять лет учёные надеются протестировать пче-
линый и другие типы яда на людях. 

Компьютер поможет 
парализованным людям ходить
При травме спинного мозга невральные пути, 
идущие от головного мозга до центра в спин-
ном мозге, страдают и не могут нормально ра-
ботать. если цепи нейронов находятся ниже 
или выше места поражения, то они сохраня-
ют большинство своих функций. а вот восста-
новить работу всей системы способны искус-
ственные перемычки.
Японские учёные смогли создать искусственную 
связь мозга с локальным центром. И помог им в 
этом компьютерный интерфейс. Специалисты про-
стимулировали центр в спинном мозге, исполь-
зуя мышечную активность, контролируемую силой 
воли. Это позволило контролировать передвиже-
ние ног при ходьбе.
Невральные сети в спинном мозге создают ритми-
ческие движения (ходьба, плаванье), даже если они 
изолированы от головного мозга. Головной мозг 
контролирует центр спинного мозга, командуя на-
чинать действие, останавливаться и менять ско-
рость походки. Как правило, нарушение данной 
связи приводит к проблемам с хождением. А учё-
ные предлагают компенсировать утерянные ней-
ронные пути компьютером, обращаясь к мышечной 
активности в руках, так как она напрямую связана с 
активностью в ногах.
В рамках проводившегося эксперимента, добро-
вольцев просили расслабить ноги и позволить кон-
тролировать их через компьютерный интерфейс, 
который, в свою очередь, контролировали мыш-
цы рук. Таким образом человека заставляли ходить, 
и добровольцы могли силой воли контролировать 
свои шаги. Без компьютера и закодированной ко-
манды система не работала. 

«Быстрая» лапша ведёт  
к диабету и сердечно-
сосудистым заболеваниям
Учёные из Бэйлорского университета выясни-
ли: люди, которые любят лапшу быстрого при-
готовления, подвержены повышенному риску 
развития кардиометаболического синдрома. 
Кардиометаболический синдром – группа ме-
таболических нарушений, увеличивающих риск 
сердечно-сосудистых заболеваний, инсульта и диа-
бета. Больше всего лапши быстрого приготовле-
ния съедают жители Азии. Лидером в употреблении 
данного продукта является Южная Корея.
В последние годы наблюдается рост числа проблем 
со здоровьем, с которыми сталкиваются жители 
Южной Кореи. Данные проблемы, включающие за-
болевания сердца и увеличение веса среди взрос-
лых, повышают риск смертности. Исследователи 
обнаружили: потребление лапши чаще двух раз в 
неделю связано с кардиометаболическим синдро-
мом, причём риск был выше у женщин.

MedDaily.ru
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ОВЕН. На этой неделе вам гарантиро-
ваны неожиданные повороты и незабывае-
мые впечатления.

ТЕЛЕЦ. Необходимость упрочить мате-
риальную базу заставит вас действовать бо-
лее активно. 

БЛИЗНЕЦЫ. Нет никаких ограниче-
ний. Набирайте темп с самого начала неде-
ли и смело решайте все накопившиеся во-
просы.

РАК. Нужно сосредоточиться на теку-
щих делах и проявить высокую работоспо-

собность, чтобы не оставить долгов.
ЛЕВ. Событиям лучше предоставить 

свободный ход.
ДЕВА. Вас ждёт много новостей. Можно 

начинать новые дела или вносить измене-
ния в то, чем вы занимаетесь.

ВЕСЫ. Даже деловое общение на этой 
неделе будет сопровождаться приятными 
эмоциями.

СКОРПИОН. Ваши интересы на этой 
неделе будут сосредоточены на темах дома 
и семьи. Время воплощать планы.

СТРЕЛЕЦ. Вы почувствуете прилив сил 
и сможете определиться с ближайшими за-
дачами.

КОЗЕРОГ. Ваша способность справ-
ляться с форс-мажорными обстоятельства-
ми поможет выйти из событий этой недели 
победителем.

ВОДОЛЕЙ. Калейдоскоп впечатлений 
на этой неделе вам обеспечен. Попробуйте 
наполнить свою жизнь разными делами.

РЫБЫ. Не торопитесь – есть вероят-
ность опрометчивых решений. 
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из всех форм ухода за овощны-
ми растениями наиболее тру-
доёмкой, хлопотной, да и про-

сто тяжёлой работой является по-
лив огорода. Как правильно поли-
вать огород, чтобы эта трудная рабо-
та была, по крайней мере, эффектив-
ной? Как и в любом деле, здесь есть 
свои правила, тонкости и секреты.

Правила полива
Главное правило полива – не ис-

пользовать холодную воду. Подавая 
на грядки воду прямо из водопро-
вода или артезианской скважины, 
огородники подвергают молодые 
растения температурному стрессу, 
замедляя их развитие. Вопрос ре-
шается просто: достаточно устано-
вить на участке бочку. Если вече-
ром заполнить её, то за тёплую лет-
нюю ночь вода согреется до темпе-
ратуры, комфортной для корней, 
так что с утра, до того как солн-
це начнёт припекать, можно будет 
приступать к поливу.

Основная масса корней у боль-
шинства овощных растений рас-
полагается на глубине от 15 до 30 
см от поверхности почвы. При по-
ливах огорода вода проникает на 
такую глубину лишь тогда, ког-
да её слой на поверхности достига-
ет 2,5-3 см (около 400 вёдер воды на 
1 сотку).

Следовательно, поверхностный 
полив, когда вода не достигает кор-
невой системы растений, совер-
шенно неэффективен. А частый по-
верхностный полив в засушливую 
пору может быть даже вредным для 
многих растений: корень переста-
ёт расти вглубь в поисках воды, а в 
увлажнённых верхних слоях почвы 
начинается интенсивный рост бо-
ковых поверхностных корней, ко-
торые при малейшей засухе гиб-
нут, развитие растений тормозится, 
корнеплоды становятся волосаты-
ми, теряют товарные качества.

Воду из городского и дачного во-
допровода необходимо отстаивать 
не менее суток, стараясь не исполь-
зовать воду, скопившуюся на дне 
ёмкости, чтобы исключить попада-
ние в растения нежелательных вред-
ных элементов, особенно хлора.

Способы полива огорода
Как бы много различных спо-

собов полива ни придумали люди, 
вряд ли кто-то обходится без старой 
надёжной лейки и небольшой кру-
жечки, когда дело касается нежных 
всходов.

ПОлИВ ДОЖДЕВАНИЕМ. 
Наиболее распространённый спо-
соб полива на дачных участках – 
дождевание, когда воду специаль-
ными приспособлениями рассека-
ют на отдельные капли, которые, 
падая в виде дождя, обеспечивают 
равномерное увлажнение почвы и 
приземного слоя воздуха.

При многих достоинствах у этого 
способа полива есть и существен-
ный недостаток: не все растения 
любят, когда им льют воду прямо на 
голову – некоторые признают толь-

ко полив под корень.
К тому же те, кто приезжа-

ет раз в неделю на дачу, как пра-
вило, стараются поскорее полить 
свои растения каким угодно обра-
зом (уезжать-то надо!) и льют в лю-
бое время суток, невзирая на полу-
денную жару.

Вода скатывается по образо-
вавшейся после последнего поли-
ва поч венной корке – ни почва, ни 
корневая система растений впи-
тать её не в состоянии. Это приво-
дит к бесцельному расходу воды и 
быстрому росту сорняков. Капли 
воды под ярким солнцем вызывают 
ожоги листьев, разрушают струк-
туру почвы, способствуют образо-
ванию почвенной корки и размыву 
верхнего плодородного слоя. Кроме 
того, полив холодной водой в жар-
кий полдень оказывает неблагопри-
ятное воздействие на растения.

ПОлИВ ИЗ ШлАНГА. Казалось 
бы, чего проще: подключай шланг к 
водопроводу да и поливай всё под-
ряд. Однако полив из шланга так-
же имеет свои недостатки. Вода 
под сильным напором стремитель-
но проникает в почву, унося ми-
неральные удобрения вглубь, за-
грязняя ими грунтовые воды, по-
рой размывая грунт, оставляет го-
лые корни, особенно на песчаных 
почвах.

КАПЕлЬНЫЙ ПОлИВ. Хоро-
ший способ полива – капельный, 
близкий к естественному моро-
сящему длительное время дождю. 
Вода, медленно проникая в почву, 
растворяет удобрения и создаёт хо-
рошую питательную среду для кор-
ней растений.

Для капельного полива расте-
ний, высаженных ровными рядами, 
можно применять простое устрой-
ство, которое вполне можно сде-
лать самостоятельно, сэкономив 
значительные средства. Для его из-
готовления потребуются полиэти-
леновые трубки (или отрезки шлан-
га нужной длины) диаметром 8-12 
мм с отверстиями 1 мм, располо-
женными через 30 см друг от друга.

Трубки укладывают отверстиями 
вниз, чтобы не было струи. Один 
конец должен быть заглушен, а дру-
гой устроен так, чтобы к нему мож-

но было легко присоединить шланг 
от бочки, приподнятой на высо-
ту 1-2 м.

В бочку можно наливать чистую 
воду, отфильтрованные растворы 
органических и минеральных удо-
брений. Подкормка или вода само-
тёком доставляется к корням расте-
ний равномерно, медленно, по  
каплям, увлажняя почву на боль-
шую глубину, что очень благопри-
ятно для растений.

ТОЧЕЧНЫЙ ПОлИВ (бутылоч-
ная ирригация). Крупные или от-
дельно стоящие растения можно 
поливать методом точечного поли-
ва: возле растения закапывают 1-2 
перевернутые пластиковые бутыл-
ки с обрезанным дном или сделан-
ным сбоку отверстием для шлан-
га, который вставляется для напол-
нения бутылок водой. Несрезанное 
донышко поможет уберечь воду от 
излишнего испарения, а бутылку – 
от забивания отверстий мусором.

Пробку на бутылках закручивают 
и примерно в 2-3 см от горлышка 
прокалывают горячим шилом или 
гвоздём небольшое отверстие. Для 
песков и супесей достаточно отвер-
стия диаметром 1 мм, для жирной 
суглинистой почвы – 1,4 мм, для 
тяжёлой глинистой почвы – 1,5 мм.

Перевернув бутылку горлышком 
вниз, её закапывают у кустов пер-
цев, томатов, рассады капусты и 
других, так, чтобы отверстие было 
повернуто к корням растения и на-
ходилось на глубине 3-5 см на рас-
стоянии примерно 5-7 см от стебля 
(важно не повредить корни). Налив 
воду в такие поливочные бутылки, 
огородник может заниматься свои-
ми делами.

Вода из воронки уходит пример-
но за три часа. Всё это время кор-
ни получают живительную влагу. В 
теплице при таком способе полива 
с плёнки исчезает характерный для 
дачных теплиц конденсат.

Пластиковую бутылку с отвер-
стиями можно наполовину запол-
нить компостом, вода будет посте-
пенно вымывать питательные ве-
щества из компоста, доставляя удо-
брение прямо в корневую зону.

«Земля-кормилица»

твоя зЕмля

поливаем с толком
Как не тратить воду зря и добиться максималь-
ной эффективности

без старой надёжной лейки обойтись вряд ли удастся

Позаботимся о компосте
в регионах с холодными зимами осенью надо 
не забывать накрывать компостные кучи плён-
кой или забрасывать их землёй, чтобы компост 
не промерзал, а продолжал дозревать.
Хорошо и правильно приготовленный компост не 
уступает по своим питательным свойствам навозу, 
но при этом он более доступен.
Если компост у вас по какой-то причине за лето 
не дозрел, поздней осенью можно будет разбро-
сать его по поверхности почвы в таком «недоделан-
ном» виде – к весне из него получится вполне при-
емлемое удобрение. Правда, этим методом не сто-
ит пользоваться в регионах со слишком большими 
морозами.
При приготовлении листового компоста (перегноя) 
надо следить, чтобы в исходном сырье не было 
слишком большого количества листьев орешника 
или дуба, а особенно грецкого ореха (в них содер-
жатся токсичные для других растений вещества).
Добавление в только что заложенный компост не-
большого количества уже готового ускорит его со-
зревание, подстегнув процессы брожения.
На дно компостной ямы или под штабель, если яма 
не делается, желательно положить достаточно тол-
стый слой дренажа – древесных остатков, веток или 
другого рыхлого материала, чтобы избыток влаги 
мог уходить через него в почву.
Если весной обнаружится, что компостная куча во-
время не оттаяла, её надо будет посыпать сверху 
золой и трижды в день поливать горячей водой, 
укрывая на ночь мешковиной или плёнкой. Обычно 
полностью разморозить её с помощью горячего по-
лива удаётся за 2-3 суток.

как правильно хранить 
сливу
Уже созревают плоды сливы, многие садоводы 
начали собирать урожай. вот три рекоменда-
ции, как правильно хранить сливу.
1. Если слива недозрела, то её можно оставить на 
несколько дней при комнатной температуре прямо 
в тарелке до полного созревания.
2. Зрелые плоды нужно хранить в прохладном по-
мещении. Лучше всего – в лотках (создаётся наибо-
лее благоприятный микроклимат).
3. Также сливы можно поместить в пакеты из полу-
прозрачной плёнки (в один не больше 1,5 кг). Хра-
нятся такие пакеты 2–4 недели при температуре  
0 градусов.

новости

Комнатные растения  
в августе
в этом месяце основная масса балконных и 
комнатных растений продолжает интенсивный 
рост и цветение. Поливают и подкармливают их 
много, выбирая минеральные удобрения, в со-
ставе которых отсутствует азот. с наступлени-
ем прохладной погоды полив сокращают.
У хорошо растущих растений нужно прищипнуть 
верхушки, удалить пересохшие, деформированные 
и удлинённые побеги. Под конец осени стебли ста-
нут достаточно прочными, и в целом растение бу-
дет лучше подготовлено к предстоящей зиме.
Крупные растения, раздавшиеся за лето вширь и 
ввысь, надо пересадить в горшки большего разме-
ра. Можно ограничиться и обновлением нескольких 
сантиметров верхнего слоя земли. Растения, пе-
реждавшие лето в грунте, выкапывают и сажают в 
горшки.

Сидераты под картофель
сидераты – растения, выращиваемые с целью 
их последующей заделки в почву как органи-
ческого удобрения. Это зелёная сочная масса 
растений, запахиваемая в почву как удобрение, 
богатая азотом, белками, крахмалом, сахара-
ми, микроэлементами, а также корни растений 
– тоже зелёное удобрение.
Любое растение совершает огромную работу по 
улучшению почвы. Оно создаёт систему корне-
вых канальцев, отмершими корнями кормит червей 
и микробов, накапливающих азот, создаёт толику 
компоста на поверхности, листьями притеняет поч-
ву и защищает её от размывания и сдувания.
Для сидерации используют в первую очередь бобо-
вые: горох, вику, однолетний люпин, эспарцет, кле-
вер, нут, люцерну, бобы, фасоль, сою, чечевицу. И 
травы: сочевичник, фацелию, горчицу, рожь, гречи-
ху. Бобовые содержат на своих корнях колонии бак-
терий – азотофиксаторов и сильно обогащают поч-
ву азотом. Три урожая бобовых – то же, что полная 
доза навоза. Все они холодостойки, рано всходят, а 
их корни мощно рыхлят землю.
А вот под картофель лучшие сидераты – люпин, 
донник, горох и сераделла. В земле они разлага-
ются быстро, поэтому свою миссию по удобрению 
способны выполнить дважды в год: весной перед 
посадкой картофеля и осенью после уборки уро-
жая.

Вакцинация кроликов
Важное условие успеха вакцинации – чёткое со-
блюдение схемы

Новая жизнь старых вещей на даче

Болезни кроликов часто имеют тяжёлые последствия

Доказано, что человек или насеко-
мые часто являются источником воз-
будителей вирусных болезней кро-
ликов и, к примеру, кроликовод на 
одежде или обуви может занести ви-
рус геморрагической болезни кроли-
ков, а самый распространённый спо-
соб заражения миксоматозом – уку-
сы комаров, вшей и других насеко-
мых. Болезни кроликов могут иметь 
разные пути распространения, раз-
ные клинические признаки, степень 
опасности для здоровья, послед-
ствия, порой самые тяжёлые.

А ведь предупредить болезнь го-
раздо проще, чем её лечить. В слу-
чае с кроликами данное правило 
прежде всего актуально. Особенно 
когда речь идёт о таких специфиче-
ских вирусных болезнях этих зверь-
ков, как вирусная геморрагическая 
болезнь кроликов и миксоматоз.

Вирусная геморрагическая бо-
лезнь кроликов передаётся кон-
тактным путём от животного к жи-
вотному, а также через корм, под-
стилку, средства ухода (может даже 
разноситься ветром), поэтому ино-
го средства профилактики, чем вак-
цинация, не существует. Миксома-
тоз также передаётся при прямом 
контакте, основной путь его пере-
дачи – через укусы кровососущих 
насекомых (комары, мошки, клещи 
и т. д.). Значит, исключить возмож-
ность заражения и развития болез-
ни кроликов практически нельзя.

Первую прививку им делают в 
возрасте 45 дней и при весе осо-
би не менее 500 г, вторую – че-
рез три месяца, следующую – че-

рез полгода, остальные – на протя-
жении всей жизни. Вакцинируют 
только абсолютно здоровых живот-
ных и после предварительной де-
гельминтизации, которую проводят 
за 7-10 дней. Прививать беремен-
ных и кормящих самок нежелатель-
но, лучше дождаться периода отъё-
ма крольчат.

Очень важным условием успеш-
ного проведения вакцинации явля-
ется чёткое соблюдение её схемы, 
то есть если сделать одну привив-
ку и счесть это достаточным, то че-
рез какое-то время всё придётся на-

чинать сначала. Прививки можно 
делать самим. Но лучше всего до-
верить это проверенному специа-
листу, который после вакцинации 
обязан завести ветеринарный па-
спорт.

К сведению кролиководов: есть 
вакцины против обеих вышеупомя-
нутых болезней. Их колют в одной 
дозировке (0,5 г), только с интер-
валом в две недели. После прове-
дения вакцинации не допускает-
ся переохлаждение зверьков, их 
надо держать в тепле и оберегать от 
стрессов.

Пластиковые бутылки
* Осиные ловушки легко изгото-

вить самостоятельно. В дне пласти-
ковой бутылки проделать отверстие 
диаметром 3 см и вкопать её гор-
лышком (надёжно закрытым проб-
кой) вниз, примерно на половину 
высоты, так, чтобы она устойчиво 
стояла. Наполнить бутылку подсла-
щенной водой (сахаром, вареньем, 
сиропом и т. д.), но не доверху, так, 
чтобы залетевшие угоститься осы 
не смогли из неё выбраться.

* Если вы высадили молодые са-
женцы деревьев на газон и боитесь 
повредить их тонкую кору при ко-
шении или если зайцы – частые го-
сти вашего сада, подберите бутылку 
соответствующего стволу диаметра, 
срежьте дно и горлышко, разрежьте 
её вдоль и оберните получившим-
ся кожухом нижнюю часть ствола. 
Полная защита не гарантирована, 
но повреждений будет меньше.

* Из разрезанной пополам бу-
тылки из-под минералки получит-
ся отличный плодосъёмник, если 
взять шест подлиннее и вставить 
его в горлышко, надежно закрепив. 
Сбор урожая пройдёт гораздо бы-
стрее!

* При поливе посадок под плён-
ку (например, земляники) встав-
ленная горлышком в грунт (без 
пробки) пластиковая бутылка со 

срезанным дном поможет воде до-
стичь цели, не стекая на плёнку.

* Если вы хотите отпугнуть кош-
ку от ваших грядок, разложите на 
них горизонтально пластиковые бу-
тылки, наполовину заполненные 
водой – отражение солнечных лу-
чей пугает непрошенных гостей.

* Границы новых цветников и 
посадок в них очень удобно разме-
чать песком, рассыпая его из пла-
стиковой бутылки.

* Верхнюю часть больших бу-
тылок и пятилитровых бутылей 
для воды можно использовать как 
мини-парник, да ещё и вентилиру-
емый – для проветривания нужно 
просто открутить крышку.

Пластиковые пакеты
* В ситуации, когда надо зачи-

стить участок под новый цветник 
от сорняков, сохранив на нём не-
сколько небольших кустарников 
или многолетников, можно сберечь 
нужные растения, накрыв их пла-
стиковыми пакетами при тоталь-
ной обработке территории герби-
цидами.

Жестяные банки
* Отлично подходят для изготов-

ления этикеток для названий расте-
ний. Срезаем у такой банки торцы, 

а боковую поверхность нарезаем 
на прямоугольные части нужного 
размера. Название растения на та-
кой этикетке легко выдавить гвоз-
дём или другим острым предметом 
– оно не смоется под дождем и не 
выгорит на солнце, как это обычно 
происходит с надписями маркером 
на пластиковых этикетках.

Старый ковёр
* Пригодится для защиты капу-

сты и других крестоцветных от ка-
пустной мухи. Нарежьте из него 
круги диаметром со зрелый кочан, 
сделайте радиальную прорезь и по-
ложите в основание рассады, выса-
женной на постоянное место. Такая 
нехитрая защита помешает самке 
капустной мухи отложить яйца.

Коробки для яиц
* В пластиковых и бумажных ко-

робках для яиц очень удобно хра-
нить выкопанные луковицы: у каж-
дой будет собственная ячейка, что 
снизит риск распространения гни-
лей. Каждому сорту лучше отве-
сти свою коробку (или несколько) 
– тогда не будет путаницы, главное 
не забыть написать на коробках на-
звания растений. Коробки можно 
просто ставить штабелями, много 
места они не занимают.


